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En ausencia del Regidor Juan Rafael Camacho lo suple el Regidor Arnoldo Loaiza 
Quesada 

 
ORDEN DEL DÍA 

 
ARTICULO No. I. Comprobación del quórum 
ARTICULO No. II. 
ARTICULO No. III. 
ARTICULO No. IV. 
ARTICULO No. V.  
ARTICULO No. VI. 

Oración 
Comité de Bandera Azul de la Unidad Pedagógica Rio Cuba 
Delegación Policial de Matina 
Aprobación de la Liquidación Presupuestaria 
Presentación de mociones y aprobación de acuerdos 

ARTICULO No. VII. 
APROBADO POR        

Clausura de la sesión 
UNANIMIDAD. 

  
ARTICULO I 

 COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM 

 
El Presidente Municipal procede a comprobar el quórum de acuerdo con la hoja de 
asistencia que debe firmar cada regidor.  Habiendo quórum se inicia la sesión al ser las 
diez horas con catorce minutos. 
 
 

ARTICULO II 

ORACIÓN 
 

 La Regidora Mercedes Villafuerte realiza la oración. 
 
 

ARTICULO III 

COMITÉ BANDERA AZUL DE LA UNIDAD PEDAGOGICA RIO CUBA 
 
 
Xinia Valdivia Hernández, Comité Bandera Azul: 
 
Buenos días.  
 
El comité trabaja con la institución tenemos una matrícula de 750 estudiantes y 
aproximadamente 50 profesores laborando en la institución el problema que nosotros 
tenemos es los residuos sólidos que se están acumulando en la institución ósea nos 



 
 

 

 3 

quitan espacio y nos están haciendo una propagación de plagas como cucarachas y 
ratas, la municipalidad el año pasado nos prestó el servicio, pero era intermitente, ósea 
no era un servicio fijo por lo que le solicitamos al concejo municipal que nos brinden la 
ayuda para solicitar que los residuos sean recogidos temporalmente, ósea con más 
seguimiento porque, porque nosotros tenemos una población demasiado grande de 
estudiantes ahí funciona primaria kínder y colegio por lo tanto, necesitamos que nos 
hagan por escrito este el horario y los días en que van a recoger la basura muchas 
gracias. 
 
Iván Solano, Director de UP Río Cuba: 
 
Buenos días. 
 
Si como lo indicó la docente Xinia Valdia la presencia del comité y de la junta 
administrativa de la administración de la institución pretende hacerles de su 
conocimiento la problemática que me imagino que es una problemática a nivel de todo 
el cantón un problema que también se ve reflejado a nivel nacional el incremento de 
población hace que se incremente el problema de lo que produce  el ser humano que 
muchas veces son los residuos verdad sin embargo, la responsabilidad que tenemos 
nosotros como institución del Estado, por qué es importante que ustedes como concejo 
vean esa institución no como la institución de Iván Solano porque hay personas que 
tergiversan eso individualizan comportamientos y este y no comprenden que es una 
institución del gobierno de Costa Rica entonces ahí hay niños, hay párvulos, hay jóvenes 
que requieren de la atención de nuestra parte nosotros estamos tratando de cumplir 
nuestra función que la función formadora pero igualmente necesitamos de los distintos 
servicios que se puedan brindar a nivel de la función pública y el de la recolección de la 
basura para resguardar la salud de las personas que estamos ahí es esencial en 
síntesis, la institución requiere que se establezca a criterios cierto que nos digan que 
días van a pasar a ser la recolección porque esos se está haciendo una forma 
espontánea una forma de casualidad una forma en que se llama por teléfono alguna 
persona para que pueda colaborar sin la periodicidad que requiere ese servicio tan 
esencial para la salud pública. 
 
Por otro lado también estamos aprovechando está visita como institución para conocer 
la situación que se dio con respecto a la partida específica del laboratorio de inglés que 
tenemos entendido, fue otorgado fue aprobado por el concejo municipal desconocemos 
qué sucedió con ese recurso entonces el compañero Luis es el coordinador institucional, 
Luis Hernández, el profesor de inglés es el coordinador del proyecto a nivel institucional 
y el hizo intento de rescatar la idea de renovar el proyecto, pero me parece que topó con 
una pared donde no se le dio seguimiento a la situación entonces nosotros como 
institución queremos saber si esa partida se desvió se le dio otro rumbo, se le dio otra 
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utilidad y las razones por las cuales no se nos informó si había sido otorgada la razones 
por las cuales no se nos informó formalmente de esa aprobación muchas gracias. 
 
Luis Hernández, Profesor de Inglés:  
 
Buenos días. 
 
Soy el profesor de inglés de la unidad pedagógica en primaria, primero quiero felicitarlos 
por las instalaciones, se ve que están muy tecnológicas de ahí puedo partir para decirles 
que nosotros como institución necesitamos la implementación de este laboratorio para 
poder tener un mayor acercamiento de los estudiantes al desarrollo del idioma inglés en 
las últimas semanas hemos escuchado dirigentes del ministerio educación donde le dan 
la importancia a la enseñanza de un segundo idioma en las instituciones nosotros como 
provincia tenemos que estar preparados para todo, con buenas herramientas para todo 
esto y preparar a nuestros estudiantes de la mejor manera para que puedan 
incorporarse dentro de una sociedad que les exige grandes retos, en el 2018 yo le di 
continuidad a lo que había iniciado la compañera Golda, me solicitaron facturas proforma 
nuevamente las presente tengo un documento firmado como recibido, igual tengo las 
facturas pero diay lastimosamente no se nos dio la respuesta ni el seguimiento si abogo 
a la importancia ósea porque es por una comunidad es por una provincia, esto va a 
generar estudiantes y personas mejor preparadas para enfrentarse a los nuevos retos 
gracias. 
 
Regidor Arnoldo Loaiza:  
 
Buenos días. 
 
Es duro cuando uno ve un asuntito de esos como dice el compañero, el profesor Luis 
Hernández en el año 2018 él pone su proforma acá para así, pero lo más preocupante 
siempre lo he dicho hace como unos dos meses o mes y resto se fueron ochocientos y 
restos de para el superávit y hoy me preocupa escuchar esto porque la verdad es muy 
preocupante, pero si me gustaría escuchar a los compañeros a ver que paso con esto 
porque la verdad es que hace mucha falta como lo dijo el señor director, el licenciado 
don Iván Solano no es para don Iván no es para la junta de educación es directamente 
a favor tampoco es de Cuba que quede claro que hasta alumnos de acá en Matina llegan 
ahí, por lo tanto me preocupa mucho en este asuntito pero vamos a escuchar al 
compañero a ver que van a decir sobre ese asunto pero si dejo claro que para el 
superávit se fueron casi mil millones de colones muchas gracias señor Presidente. 
 
Regidor Wilber Monge:  
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Buenos días  
 
Voy a comenzar con lo que exponía doña Xinia y decirle que esa inquietud que usted 
tiene igual nosotros la hemos tenido muchas veces que es pedir un cronograma a la 
administración porque sin cronograma, pues prácticamente no tendríamos o no tenemos 
la seguridad que día puede pasar el camión muchas veces la compañera de ustedes 
doña Lineth que es presidenta nos ha llamado algunos de nosotros para que le 
aportemos o le apoyemos y hemos hablado con la señora alcaldesa y se le ha apoyado, 
contarles que este año 2019, fue muy difícil porque nosotros heredamos dos camiones, 
dos camiones que en teoría son nuevos en teoría, porque en la realidad son camiones 
que funcionan 15 días y luego ya están dañados, hay que estar dándoles ese arreglo 
que nos ha salido más caro el caldo que el chocolate como decimos popularmente 
verdad creo que este año hemos entrado con una metodología diferente y talvez ahora 
la señora alcaldesa lo puede exponer de lo que es la recolección de residuos, por qué 
contratamos unos camiones ahí para ver si ponemos por lo menos al día verdad lo que 
es lo de la recolección, pero sí es importante tener un cronograma es importantísimo 
para no sólo para la escuela de ustedes en la cual alberga niños, sino porque hay 
muchos centros aquí en el cantón que también tienen la misma dificultad no solamente 
es en Cuba sino también en todo el cantón que tenemos ese problema y esto es un 
problema de salud para todos que lo sabemos muy bien. 
 
En cuanto a que nos llamen, yo creo que no hay ningún inconveniente que ustedes 
llamen a cualquier compañero para darle al apoyo inmediato si fuese necesario y hablar 
con el encargado en estos momento que es don Adrián de los residuos para ver si él 
también puede hacer un aporte ahí extra talvez en lo que es los centros educativos del 
cantón no solamente en uno sí no reforzar todos los centros educativos que tal vez en 
eso nos pueda colaborar la señora alcaldesa. 
 
Referente a lo del laboratorio y quiero decirle al señor don Iván y a don Luis que fueron 
los que hicieron intervención ahí en ese punto, nosotros los de la Comisión de hacienda 
se lo presupuestamos, se presupuestó en el 2018, 2018 y 2019 estuvimos la 
particularidad y don Arnoldo lo decía hace un rato que se fueron mil millones a superávit 
pero a veces es difícil cuando uno está en un lugar donde los recursos llegan en 
diciembre no tiene uno la posibilidad de presupuestarlos y tuvimos más bien que dejar 
mil ochocientos millones en lo que fue compromisos de pago y se nos fue mil a superávit 
que es ahí donde está, donde aparece lo que es de ustedes ósea quiero decirles que si 
está presupuestado si se presupuesto y hoy precisamente aprobamos lo que es la 
liquidación donde van incluidos esos y nada más es volverlos a presupuestar para que 
ya ustedes le den seguimiento debido a lo que ustedes ocupan en ese lugar creo que 
nosotros no nos opondríamos algo tan útil y tan necesario, y si es por el bien de los 
muchachos de los niños de los jóvenes del cantón pues por supuesto yo creo que aquí 
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hay algunos que tienen hijos en esos lugares y sería importante dar un aporte como lo 
hemos hecho con algunas otras instituciones entonces don Luis no es que quiero que 
se vaya contento no pero quiero decirle que si se presupuestó desde el 2018 en el 2019 
igual lo volvimos a meter y no lo pudimos sacar más bien contarles que el año pasado 
tuvimos que hasta sesionar el día 30 de diciembre cosa que nunca habíamos hecho 
para poder sacar algunas obras y si usted ve el número de mil ochocientos millones es 
demasiado dinero que sé quedo en compromiso de pago, por lo mismo, porque hasta el 
final de año fue que entraron todos los recursos y entraron como que todo junto verdad 
entonces yo creo que el compromiso de la mesa sería volverles a mantener el 
presupuesto mantenérselos y ya como es en liquidación, pues darle seguimiento 
ustedes mismo como junta o como colegio, o la persona que se encarga de eso y poderlo 
este sacar avante y que los niños sean beneficiados esa sería mi participación señor 
Presidente muchas gracias. 
 
Vicepresidente Oscar Bonilla: 
 
Buenos días  
 
Bueno ahí el compañero Wilber dio unas explicaciones pero si quiero hacer un agregado 
muy importante sobre lo que es, no hablemos de residuos sólidos hablemos de la 
basura, yo creo que los que somos del cantón de Matina tenemos que aceptar algunas 
cosas que se dan que no son de mucho agrado para nosotros cuando viene la gente de 
afuera y entra al cantón de Matina cuando ve la basura dicen llegamos a Matina porque 
la basura está definitivamente en la carretera hemos llegado al cantón de Matina, pero 
sí es importante hacer ver algunas cosas yo creo que no es este concejo el que ha tenido 
esa problemática si bien es cierto, ustedes tienen que haber escuchado de los camiones 
que se compraron que supuestamente fueron en Nicaragua o fueron ensamblados en 
Nicaragua entonces cuando este concejo llega en conjunto con la alcaldesa y todo  
encuentran un poco de problemáticas con lo que es camiones, primero camiones malos 
hay que meter partida para poderlos ir arreglando e ir saliendo de la situación, segundo 
el problema más grande si usted no da el servicio no se puede cobrar esa es una 
realidad y no se está dando el servicio como tiene que ser entonces no se puede cobrar, 
pero si hay que recoger la basura okey que ha hecho este concejo para poder medio 
succionar esta situación, hemos cogido plata para estar modificando para poder ir al 
relleno sanitario a pagar la plata de tonelaje de la basura y entonces no existe la plata, 
porque si no se está dando el servicio no se puede cobrar y la gente no viene a pagar y 
figúrese que aquí se hizo aquí se dio una cuestión que se llama amnistía que la gente 
tenía las cuentas ahí y se les iba a rebajar todo lo que era los interés para que vinieran 
a pagar ni así en dos casos que se dio la amnistía vino la gente a pagar entonces no se 
le podía dar el servicio porque no existe la plata para poder estar hiendo, reparando los 
carros pagando operadores, pagando los combustibles pagando allá en el relleno 



 
 

 

 7 

sanitario entonces cogíamos partidas que la gente no lo sabe y no se le ha dicho porque 
no vienen a las sesiones que cogíamos partidas ahí para poder subsanar esa situación 
y entonces modificaciones y modificaciones y quienes salen perjudicados los pueblos, 
pero vea lo peor no vienen a pagar, habiéndose rebajado los intereses, pero si puedo 
hablar por el distrito de Bataan tienen cuadrillas donde recoge la basura las personas y 
van y hacen puño de basura que da vergüenza, donde hacen los puños de basura y esa 
gente si les pagan a las cuadrillas para que vallan hacer esas cuestiones ahí y solo con 
eso que hacen ahí con esos pocos de basuras oigan se van las horas de los camiones 
solo con eso otra cuestión y se lo hemos dicho a la parte administrativa bueno digamos 
a la alcaldesa los chinos ustedes ven todos los chinos Bataan los chinos de acá hacen 
unas basura todo los días hasta que da miedo yo no sé de dónde sacan tanta basura 
entonces no estamos dando a basto hay que buscar una solución, claro que hay que 
buscar una solución pero si pienso que es importante la solución primero como se está 
dando en estos momentos recoger la basura por partes, por lo menos a los colegio yo 
creo que ahí no se debe dejar de recoger, yo creo que ustedes tienen toda la razón, no 
podemos tapar el sol con un dedo, tienen toda la razón, una epidemia que entre a un 
colegio entonces aquí si vamos a tener problemas grandes en la municipalidad por no 
haber recogido la basura creo y si le recomiendo de una vez a la señora alcaldesa que 
si no se ha dado porque se ha recogido la basura si no se ha dado un cronograma que 
a partir de hoy o de la próxima semana se hagan cronogramas con los colegios y las 
escuelas que es lo más importante creo yo que eso tiene una solución. 
 
Bueno yo a don Iván lo conozco hace años nunca yo creo que este concejo ni la parte 
administrativa va estar en contra de que se dé una cuestión de lo que es el laboratorio, 
porque si bien es cierto yo hace 18 años estuve acá y fue prioridad número uno de los 
laboratorios que se dieron como decir en Línea B, en Estrada y en otras escuelas que 
se dieron a nivel de cantón fue una prioridad número uno que paso acá, yo creo que 
aquí tuvimos culpa tanto el concejo municipal como la parte administrativa del colegio, 
cuando tuvimos la problemática de que no se formaba la junta y la junta y la junta y se 
fue y se fue en eso por varios tiempos ahí, la junta y entonces estaba la partida 
específica estaba la partida ahí y como no se podía formar la junta que tuvimos ese 
problema y don Iván lo sabe y se alargó y se alargó entonces se fue quedando la partida 
ahí y cuando ya entro la partida fue en la parte que decía el compañero Wilber en 
diciembre ya no se podía presupuestar ya no se podía ejecutar perdón ya no se podía 
ejecutar porque entro tarde la gente aquí sale los 20 de diciembre y vuelven hasta enero 
entonces esa partida se fue a superávit, pero está en superávit hoy se está presentando 
hoy vamos hacer la aprobación y yo le voy a decir a todos los compañeros regidores 
que se vuelva a meter dentro del presupuesto extraordinario que se va hacer la próxima 
semana esa partida eso yo con el compañero Wilber y yo creo que don Roberto 
Campbell y los demás compañeros lo vamos hacer porque somos representantes ante 
la Comisión de hacienda por lo menos yo soy el presidente y voy a adquirir ese 
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compromiso que se meta dentro el presupuesto extraordinario muchas gracias señor 
Presidente. 
 
Regidora Mercedes Villafuerte:  
 
Buenos días   
 
Bueno mi intervención hace la siguiente, tomando en cuenta lo que expuso la 
compañera en primera instancia estamos en números rojos verdad en números rojos en 
cuanto es los residuos sólidos, es fundamental de que se haga la unión y un equipo en 
lo que es trabajar lo que es reciclaje, yo siento que ese es el dedo la  llaga siempre se 
le dice a las comunidades o a las escuelas o los centros educativos como reciclar pero 
a veces la recolección no es buena y se quedan acumulados en las instituciones quizás 
no es por el falta de la alcaldesa o concejo municipal, sino que a veces no existe el 
vehículo o tal vez no está el trabajador verdad pero si es muy importante, ya sea 
concientizar lo que son los centros educativos como sea ido haciendo porque se ha 
trabajado en eso fuertemente, pero es un trabajo duro por eso hay que hacer mucha 
fuerza en unión con el concejo municipal, las fuerzas vivas y tiene que unirse todo 
mundo, yo siempre he pensado que bueno nosotros tuvimos un grupo de mujeres en 
Matina donde ceprona nos vino a capacitar varias veces y podemos entender la 
magnitud de la situación y el problema no es tanto un presupuesto no es tanto que voy 
a recibir es que vamos a hacer con este cantón porque si tenemos una buena partida y 
estamos en caos no se va a poder vivir de esa manera entonces tenemos que arrancar 
con lo que es como limpiar el cantón si no hay una buena recolección como podemos 
hacer para solucionar el problema o como empezar a solucionarlo yo estaba analizando 
que es con mi hija con la que yo hablo sobre un compostaje también con reciclar el 
plástico el cartón ver de qué manera se minimiza lo que es el orgánico verdad para 
trabajar, o traer fuente de empleo en lo que es el compostaje ya lo que es el abono 
orgánico hay muchas maneras solamente tenemos que unirnos, tenemos que buscar la 
manera de ver cómo solucionamos el problema de lo que es el residuo sólido porque 
Matina todavía se puede levantar, Matina todavía puede salir adelante y yo estoy 
preocupada es más yo le exponía hoy a la mesa que fuéramos a visitar a Curridabat, 
Curridabat tiene una manera de trabajar en lo que es el residuo sólido que se puede 
traer para acá podemos buscar fuentes de afuera ya es un cantón pequeño un cantón 
donde se puede enriquecer con las ideas de afuera y cómo llevarlas a ejecutar, yo no 
sé ese es mi pensado y soy una amante al trabajo del residuo sólido, entonces este aquí 
me tienen en disposición yo estuve trabajando con don Iván y también puedo dar fe del 
centro educativo de Cuba estuvo mi hijo estudiando ahí una gran institución de gran 
valor y prestigio y por lo tanto este que me uno con ustedes al problema a Cuba,Matina 
llámese como se llame, se han puesto los que es para el plástico los estañones, pero 
no funciona porque, porque falta educación falta quien implementen las charlas yo siento 
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que es un problema muy delicado en cuanto a la recolección, no podemos compañero 
decía de que no hay gente que no paga, pero no podemos pagar si no nos están dando 
un buen servicio la gente es lo que habla mal servicio siempre se cobra y viene más alto 
verdad no se asusten porque viene más alto eso conversaba yo con el señor que dio la 
charla que tremendo le digo viene la tarifa más elevada y el servicio no es bueno, 
entonces tenemos que ver el concejo municipal, la área administrativa sentarnos con las 
fuerzas vivas ver qué hacemos porque estamos en números rojos y siento que esa es 
una parte de la que podemos este meternos muy en lleno lo que es el residuos sólido 
ver de qué manera lo podemos manejar para minimizar lo que es la recolección como 
dijo la alcaldesa o yo no sé cuál compañero dijo hay que pagar el tratamiento yo creo 
que son cien mil por tonelada si no me equivoco, entonces hay que ver que se hace 
para minimizar y ver de qué manera lo que se minimiza dar más empleo al que hace el 
residuo sólido porque hace la separación esa en mi pequeña intervención en lo que es 
residuos salidos. 
 
En cuanto lo que dijo el otro compañero sobre la educación estaba viendo también que 
viene en lo que es el lesco, en las instituciones que es muy importante entonces diay 
tenemos que prepararnos y ver qué pasa muchas gracias señor Presidente. 
 
Vicepresidente Oscar Bonilla: 
 
Se me quedó algo y quiero aprovechar este ese momento que está la guardia acá y para 
que se lleven también este una idea de lo que se está dando en el cantón de Matina que 
pienso que ha faltado esa engranaje entre la guardia y la municipalidad y yo le voy a 
decir porque vale que está don Rafa aquí nosotros recolectamos la basura le voy a poner 
un caso así en Bataan en la parte donde era Cope Bataan ahí tienen un gran basurero 
los falta cien y los que tienen esa gente que recoge por ¢1000 colones la basura yo creo 
que hay que ponerle mucha atención a esta situación por medio de la guardia vean 
apenas se recoge la basura todos los días en esos puños hasta en el ICE que da asco 
porque está al frente de la escuela de Bataan, 10 minutos después usted ve que están 
tirando basura nuevamente ahí y yo en he visto le voy a decir a ustedes compañeros de 
la guardia que ha pasado la guardia y ven a ese hombre que le llaman “Rambo” tirando 
la basura después de que se ha recolectado y pasan y no le dicen nada, quizás no se si 
la autoridad de ustedes no les compete o que es el asunto por lo menos jalarle el aire o 
si es que necesita algún acuerdo municipal lo meteríamos entonces para darle un apoyo 
a esa guardia muchas gracias señor Presidente. 
 
Alcaldesa Jeannette González: 
 
Buenos días 
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Como hablaban los compañeros y ya los dijeron sobre lo que es la recolección para 
nadie es un secreto que cuando yo entré a este periodo que me tocó hacer la alcaldesa 
yo estuve por lapso y los compañeros aquí saben estuvimos casi siete meses sin un 
recolector, porque primero por qué no teníamos para plata para poderlos arreglar 
entonces como dicen los compañeros igual ahorita ahorita en este momento ahorita 
tengo puedo decirle un camión y medio porque me acaba de llamar Adrián ahorita y me 
hice que está el camión de Santiago está echando  aceite ya hay que pararlo porque si 
no se daña y así sucesivamente hay veces este lo que uno ha tratado y aquí yo se los 
he dicho a los compañeros y algunos e han molestado cuando yo he dicho voy a solo a 
centros educativos y comercios y dicen el resto de personas pues sabemos que también 
pero a veces también tenemos eso que son centros que pueden ser con unas diarreas 
o cualquier otras cosas yo lo que he hecho a veces es que algunas escuelas pequeñas 
me llaman y me dicen doña Jeannette vieras que tenemos esto y esto y les digo si no 
están asi como que muy sucias y todo he mandado hasta el camioncito pequeñito a 
traerlos, aquí don Campbell a veces me ha llamado me dice en Cuba así y así y hemos 
mandado es decir en ningún momento vamos a decirles que no si se puede se manda 
hacer, lo que sucede es como se los vengo diciendo ahora aquí hay algo que hay que 
tener conciencia vean yo no sé si ustedes si cuando pagan lo que es la recolección de 
basura ustedes solo pagan recolección de basura en otras municipalidades y no es que 
no se debe se tiene que hacer se paga aseo de vías se paga limpieza de parques y aquí 
con el mismo dinero que se hace de la recolección que ustedes mismos pagan con eso 
pagamos para arreglar los camiones, para peones de aseo de vías para hacer aseo de 
parques más bien hay a veces salimos como dicen en números rojos y aun eso no se 
les ha incrementado creo que los compañeros pueden decir cuánto tiempo tienen de 
que aquí en este cantón no se ha hecho alza de las tasas y ya se hizo hasta un estudio 
se hizo ya por lo que es la basura y ya no es porque los regidores lo quieran subir no ya 
hay hasta una por medio de la contraloría y todo que nos solicitaron eso pero igual como 
dicen los compañeros nosotros no podemos subir las tasas cuando no les estamos 
dando una buena recolección y un buen servicio entonces nos hemos quedado ahí creo 
que en cualquier momento la contraloría nos va a venir a decir que paso con todas esas 
alzas porque para ellos es como el gobierno, el gobierno cuando dice que sube la luz 
todos los pagamos porque lo ocupamos o si suben el agua y nadie hacemos nada pero 
si ya en un cantón porque no solamente es aquí en Matina en cualquier cantón suben 
un poquito lo que es la recolección igual ya hay huelga ya hay de todo pero por lo menos 
le digo departe del concejo y mi parte digamos que en el momento que ustedes tengan 
algo ahí pues me pueden llamar o llaman al compañero Campbell o al que sea y vemos 
como lo podemos solucionar porque en realidad si estamos ya siento que es bastante 
los habitantes que hay y los recolectores que hay por lo menos para Bataan lo puedo 
decir necesitan dos camiones es una comunidad muy grande y uno para Carrrandi y uno 
para Matina para poder pero ojala sean camiones de que no se varen, porque hace más 
de ocho días creo que tengo de tener el camioncito verde que hasta ayer salió se le 
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daño una pieza una manguera y ahí como decimos nosotros llorando ahí la arreglaron 
y ahorita me acaban de decirme que se dañó el otro entonces entra uno sale uno 
entonces no es que no se quiera, ahora el compañero Campbell me habla que se haga 
un cronograma si yo estoy de acuerdo el cronograma existe pero como yo voy a poner 
un cronograma donde yo le voy a decir al centro educativo de Cuba todos los Lunes va 
a pasar y si solamente tengo un camión ese Lunes y tengo que ir a recoger el centro de 
Bataan, que es que ya ustedes oyeron a los compañeros que es donde más usted limpia 
ahorita y en media hora está lleno el otro lado lleno vean y se ha tratado ahí hay un 
compañero un señor que hace aseo de vías se trata de rejuntar todo y embolsarlo más 
bien para que no se vea tan feo pero como se los digo si está dentro de nuestro alcance 
entre mis manos de poderles ayudar con mucho gusto pero que tengan presentes los 
problemas que nosotros acarreamos con los camiones recolectores. 
 
El Presidente Roberto Campbell: 
   
Buenos días  
 
Con respecto al tema de la recolección de basura, creo que ya ha sido muy claro y 
externado por todos los compañeros y la mesa en pleno hemos tenido problemas con el 
asunto recolector de recolectores actualmente nosotros tenemos cuatro y ya escucharon 
el informe de la señora alcaldesa de los cuatro sólo uno y medio es lo que está sirviendo 
hay a veces hay limitancias que tal vez podrían decir bueno que hace la administración 
o el concejo para solucionar y aquí no vamos a tapar el sol con un dedo es limitante el 
contenido económico, con lo que corresponde a recursos sanos para que tengan una 
idea y es culpa del mismo sistema, al no recoger la basura no vienen a pagar y hay un 
déficit de ochocientos millones que eso nos tiene números rojos y no es desde ahorita 
eso viene años atrás entonces para que tenga una noción de que es la problemática 
aun así lo que quiero llegar es nosotros le hemos pedido a la señora alcaldesa que haga 
un organigrama, pero que hace con hacer un organigrama si por la limitancia no lo 
vamos a cumplir entonces que es lo que se ha estado haciendo y ya lo dijeron cada vez 
que hay necesidades y cada vez que lo dicho aquí en el concejo, son dos cosas que 
hemos tenido problemas acá en estos casi cuatro años que tenemos de estar acá este 
que son las calles y la basura y la basura es un tema de nunca acabar, pero si tenemos 
que buscar el mecanismo para darle solución cada vez que han solicitado le he solicitado 
a la alcaldesa éste ayuda la ha brindado le he pedido dos cosas y en las actas consta 
casi siempre que viene uno de San José o va para San José todo mundo sabe dónde 
queda Matina porque están los basureros y los zopilotes yo no sé qué hizo Mattis en 
Limón y Mattis dijo en su campaña voy a quitar los zopilotes de Limón yo no sé qué fue 
lo que hizo pero los quito no hay zopilotes en Limón se vinieron para acá entonces algo 
que le he pedido a la señora alcaldesa es que todas las semanas y consta en actas que 
lo que es la pista de lo que le corresponde a la jurisdicción de Matina, de Madre de Dios 
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las vegas de Madre de Dios hasta Lomas del Toro, que tiene que ser fundamental que 
recoja la basura en los centros educativos se lo he pedido cada vez que la señora 
Presidenta de la junta de educación de la Unidad pedagógica me llama le he cumplido 
con ayuda de la alcaldesa y siempre se ha ido a recoger cada vez que me lo ha solicitado 
hemos coordinado y se ha mandado este vamos a ver qué solución le podemos dar en 
estos días, pero siempre que ocupen ya lo dijo ella lo voy a externa nuevamente y 
asistamos todos los compañeros acá cada vez que hay problemas de basura y hay que 
correr hacer una modificación tengo que agradecer a todos mis compañeros del concejo 
que han sido anuentes y si estoy mintiendo lo pueden decir acá, entonces siempre se le 
busca una salida a la solución porque sabemos que es salud y es fundamental no sólo 
para los centros educativos, sino para todo lo que es el cantón porque aquí han venido 
ordenes sanitarias, donde nos han sentenciado y hemos salido adelante en conjunto 
entonces estamos abiertos al momento que ocupen, siempre y cuando haiga 
disponibilidad si no podemos hacerlo en el momento en el transcurso de los días le 
resolveremos el problema y así lo externó la señora alcaldesa y va a contar  con el apoyo 
de todos nosotros. 
 
Con el tema primero si quiero aclarar dos puntitos tal vez cuando don Iván menciona 
que la institución no es de Iván tal vez quedo algo como en el aire ahí creo que nosotros 
hemos repartido presupuestos en todas las comunidades y yo me acuerdo que con este 
proyecto lo otro que quiero aclarar no es una partida específica y eso si quiero dejarlo 
bien claro, partidas específicas son las que manejan el concejo de distrito cuando se 
reúnen con las asociaciones porque ellos tienen lo que son las sindicas tienen su 
presupuesto que viene de ley y ellos se reúnen con las asociaciones del distrito que son 
tres distritos acá y ellos definen en conjunto, que es lo que quieren las comunidades y 
como son tantas y más o menos son como quince millones, lo que le viene para cada 
una en estas últimas vinieron hasta siete millones porque recortaron el presupuesto 
específico y prácticamente el gobierno lo quiere eliminar entonces el que viene del 
gobierno directamente para los concejo de distrito son partidas específicas o las que 
meten los diputados directamente son las únicas dos partidas específicas, como le dije 
yo personalmente me reúne con don Iván en la dirección y le dije cuál eran las  
necesidades los regidores manejamos presupuesto y este me planteó el proyecto creo 
que eran como veinte y dos millones o treinta y dos no me acuerdo treinta y dos millones 
este eso lo metí el presupuesto con ayuda de todos mis compañeros el proyecto se 
metió en 2018, don Luis, el profesor de inglés él ha dado mucho seguimiento hemos 
estado en comunicación lo que dijeron los compañeros y también cuando se hizo una 
sesión extraordinaria en la institución el Comité estudiantil pidió algo pidió una impresora 
grande, eso lo metimos también metimos un millón para impresoras y para otras 
necesidades que paso con todo esto, primero que nada, creo que los compañeros 
externaron algo con un problema que hubo en la junta con nombramiento después si 
quiero dejar claro porque ahí está el oficio de Jonathan que es de proveeduría fue varias 
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veces y creo que esto se lo externe a la presidenta su momento, si más no me acuerdo 
fue varias veces a la institución porque en diciembre si no se ejecuta la plata se van para 
superávit y al irse para el superávit se tiene que volver a presupuestar en lo mismo o en 
otra cosa, el año siguiente el 2018 al no ejecutarse y llegó a diciembre y ahí está el 
informe de Jonathan el de proveeduría fue varias veces a buscar a la institución habían 
salido a vacaciones, se perdió la plata, el proyecto de la compra impresora porque ellos 
son los que hacen lo que son las compras nosotros nada más acá aprobamos y 
mediante acuerdo le ordenamos a la alcaldesa lo que tiene que hacer ya los demás 
departamentos en administración tiene sus funciones proveeduría es el que compra el 
que adjudica entre el informe que está ahí cuando yo vengo y los presionó que pasó les 
puedo decir así se le metió plata a la escuela de Estrada se le metió plata a la escuela 
de Zent, al colegio de Venecia y al colegio de Cuba y se perdió la plata del colegio de 
Cuba por no ejecución porque no encontraron quien dijera o atendiera que era lo que 
querían ya esto se salió de las manos entonces se perdió ese millón con eso quiero 
dejar claro eso y ahí están todos los registros. 
 
Luego con lo que es este el laboratorio de inglés que yo soy de Cuba y yo he visto todo 
yo pasé por esa escuela he visto pasar mis hijos por ahí mis hijas y actualmente tengo 
un hijo ahí y yo en ningún momento he estado en contra de la escuela ni lo voy a estar 
nunca y yo quiero dejar eso claro, he ayudado y voy a ayudar hasta donde yo pueda 
hasta el último momento que esté acá y sé que mis compañeros de igual manera, porque 
lo hemos hecho en todo el cantón, la plata del laboratorio también se fue superávit, 2019 
hubieron complicaciones con el presupuesto que ahorita se habla de mil ochocientos 
millones que se fueron a superávit si porque hubo problemas con la Contraloría no se 
había aprobado el presupuesto se rechazó como dos veces para no cansarlos con el 
cuento hasta como noviembre se empezó ejecutar una parte del presupuesto y no dio 
tiempo por la tramitología que hay que hacer y por los desembolsos que a nosotros 
hacienda nos mandó cada mes, como les manda a ustedes cuánto es lo que tiene que 
girar y entrar a las cuentas todavía nos están debiendo desembolsos del año pasado 
para que tengan una idea pero cuando llega diciembre que raro en tres meses no entra 
ningún sólo cinco nos deben tres meses, pero en diciembre entran tres giros seguidos 
cuando la municipalidad cierran y eso pasa en todo el país la plata se va para superávit 
no sé pudo ejecutar, como dicen los compañeros, vamos a retomar el proyecto de vuelta, 
pero tiene que haber un compromiso de ambas partes de seguimiento para nosotros es 
muy fácil hoy nos toca probar la liquidación que son mil y resto de millones esta misma 
semana presupuestamos el extraordinario lo vamos a meter pero como le dije hay 
compromiso de las dos partes y aquí no es eran veinte dos millones yo me acuerdo 
porque el proyectó yo lo metí con la proforma me la dio don Luis entonces lo vamos a 
meter nuevamente, pero tenemos que estar bien unidos como equipo de trabajo y darle 
seguimiento en conjunto, entonces yo creo que eso es parte de el compromiso que 
vamos a adquirir con todos los compañeros y como le dije no se trata de aquí de señalar 
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a nadie si no buscar una solución en conjunto entonces creo que eso sería de nuestra 
parte voy a volverles a dar la palabra para que externe o si quedó alguna duda para que 
se expresen tiene la palabra nuevamente. 
 
Iván Solano, Director de UP de Rio Cuba: 
 
Buen en los dos tópicos que veníamos hoy a solicitar la atención, creo que nos vamos 
satisfecho nos vamos claros, porque de hecho cuando yo hago la intervención mencionó 
que el problema de la basura es un problema nivel nacional hay una ley de residuos 
tóxicos, perdón de residuos sólidos que se dio una veda creo que de 10 años ya 
llevamos doce o trece años para que todos los gobiernos locales la pusieran en práctica 
me gusto el proyecto que dice doña Mercedes que está impulsando creo que le entendí 
con grupo de mujeres del cantón muy interesante, me gustaría que nos tomen en cuenta 
también para ver si nosotros podríamos entrar en materia de educación de ambiente, de 
hecho nosotros utilizamos la composta tenemos un lugar donde depositamos la 
composta y tenemos conocimiento de algunos aparatos que están vendiendo algunas 
municipalidades para que los centros educativos manejen ese tipo de residuo para 
producir abono entonces puedo coordinar con usted para que tal vez desarrollar algunas 
ideas en materia de la educación ambiental. 
 
En materia del segundo tema que era lo del laboratorio de inglés también les agradezco 
mucho al concejo que ustedes estén retomando el presupuesto este yo tengo aquí un 
texto que me envió el señor Fredy Muñoz donde dice que el 18 de perdón, el 8 de octubre 
del 2018, donde él es el proveedor de la municipalidad y quería ponerse acuerdo con 
nosotros para efectos de canalizar la partida específica aquí lo tengo en ese momento 
no era un problema de junta administrativa, sino un problema de que el la educación 
nacional se encontraba en la famosa huelga está que duro tres meses verdad entonces 
nosotros no pudimos atender al señor y no pudimos darle trámite a la partida quiero 
finalizar solicitando con el mayor de los respetos al concejo y a la administración de la 
municipalidad cuando se de algún tipo de colaboración material a la institución que nos 
regalen formalmente un documento donde vengan las características porque hasta el 
día de hoy nosotros nunca recibimos y totalmente desconocíamos siquiera el monto de 
la partida ahorita el compañero Presidente municipal creo que señala entre veinte y resto 
a treinta y resto nos gustaría que nos para efectos de poder informar a la comunidad 
educativa, porque nosotros somos una institución pública tenemos que informar sobre 
los recursos públicos que están a nuestra disposición muchísimas gracias miembros del 
concejo municipal por este espacio que nos han brindado y quedamos en la espera de 
que esa canalización de los recursos se pueda materializar y que nos regalen 
formalmente el acuerdo del concejo o la aprobación o no verdad de nuevamente la 
disposición del recurso para el laboratorio de inglés muchísimas gracias. 
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Vicepresidente Oscar Bonilla:  
 
Solamente voy a usar nuevamente uso de la palabra para decirle a don Iván este todos 
los documentos acá y actas son públicas, entonces a veces yo siento que las 
comunidades, las junta, las asociaciones no se hacen presentes a las sesiones, pero es 
importantísimo que se hagan presentes también a las sesiones  municipales y que 
también más que todo cuando se hace el presupuesto pues estén enterados de que se 
metió para cada una de las comunidades y lo más importante darle seguimiento ahorita 
se hablaba de un monto y yo voy a decirle que yo me comprometí como presidente de 
la Comisión a meter esa partida, pero no con este mismo monto porque ustedes saben 
que cada año las cosas multiplican más entonces de los veinte y dos millones yo le voy 
a decir que mejor que se metan ustedes a presupuestar con el mismo arquitecto y decirle 
a la señora Alcaldesa de que preste al arquitecto para que vaya a ser la evaluación de 
cómo se va a trabajar con esa partida porque se va a elevar de veinte y dos entonces 
eso tiene que ser ya ojala que mañana mismo por que la próxima semana se está 
metiendo el presupuesto extraordinario, hay veinte y dos millones y hay para la compra 
de la Compu hay cinco entonces no creo que ya este el mismo monto de esa partida si 
no que está más alto entonces se tendría que hacer el estudio nuevamente para poder 
y no batear nosotros es decir bueno y después nos metemos en un enredo y diay 
ustedes metieron solo eso no se puede comprar entonces yo diría hacer el estudio 
nuevamente para meter la partida la próxima semana si se hace el presupuesto 
extraordinario entonces compromiso de mi parte y yo creo que de los compañeros 
regidores también volver a entrar con esta partida pero le vuelvo a decir darle 
seguimiento ustedes tiene que darle seguimiento en cada uno de las comunidades ver 
el presupuesto y darle seguimiento a sus partidas. 
 
Regidor Arnoldo Loaiza: 
  
Compañero licenciado, don Iván, señora Presidenta de la junta a los profesores  también 
déjenmen decirles tengo que aclarar el asunto por aquello que se oiga algún en la calle 
ya vio la intención de este concejo municipal ya vio la intención del señor Presidente, 
también debo decirle que a la par mía voy a felicitar al compañero regidor también don 
Oscar ya hizo ver si en ese momento eran veinte y dos o treinta y dos millones recuerden 
que tenemos que hacer nuevamente porque ya como lo comentamos hace un rato, todo 
está más caro. 
 
También quería hablar sobre la ley 8839 la ley de residuos sólidos es muy duro seguir 
hablando lo mismo cuando la señora alcaldesa menciona yo creo que es de ley dar los 
servicios, uno paga un servicio hay que darlo no se la forma de qué manera, pero yo 
creo que este cantón en sí ya hace un rato el informe de ella fue claro donde menciona 
de que tiene un recolector y medio, yo siempre he dicho no es culpa de ella no es culpa 
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de este concejo municipal ese problema de los residuos sólidos vienen desde muchos 
años atrás compañeros y compañeras señores de la fuerza pública el compañero don 
Oscar hace un rato hizo una mención a los señores de la fuerza pública yo creo con el 
mayor respeto voy a decir lo siguiente se han venido violando la ley también aquí la ley 
9047 igual porque hemos venido viendo cosas que no estamos muy de acuerdo el 
recolector de basura pasa en este momento recolectando la basura y a los 5 minutos 
como dijo el compañero hay salen unos a tirar por favor eso es una colaboración que 
queremos por favor que nos ayuden vamos a ver si hay que hacer un acuerdo acá lo 
hacemos con tal de que nos ayude y también quiero felicitar a usted señor director, 
Licenciado don Iván por estar acá peleando derechos y como dijo el señor Presidente 
nosotros en este gobierno llegamos hasta el primero de mayo bueno en abril pero 
entramos la compañera Mercedes y yo seguimos acá y no se olvide que estamos para 
servirles muchas gracias señor Presidente. 
 
El Presidente Roberto Campbell: 
 
Ya para concluir, tal vez voy doña Jeannette porque si tengo que dejar ese punto claro 
decirle a Freddy que tal vez subsane lo del proyecto porque nunca fue partida específica 
para que no se crea ninguna confusión, entonces eso sí y que lo remita nuevamente 
que ningún momento fue partida específica eso es presupuesto de la 7313 que 
manejamos los regidores en este caso la compañera Lidiette y mi persona, compañero 
Oscar, Wilber y bueno don Rafa ahora está don Arnoldo es el presupuesto que 
manejamos los regidores entonces para que eso quede subsanado porque le puso un 
mensaje donde dice que es partida específica y eso no es así entonces para evitarnos 
eso, porque partida específica vuelvo a repetir se cree que la plata está ahí porque de 
partida específicas no se puede modificar, no se pueden tocar y son para un uso 
específico entonces si necesito subsanar eso para que no quede esa duda ahí con 
respecto a la proforma, lo que si decía el compañero don Oscar que hay que actualizarla 
hacernos llegar nuevamente no al ingeniero porque el ingeniero no ve esto el ingeniero 
ve obras de construcción, estos son proyectos nosotros lo metemos directamente tanto 
como dice la compañera tiene un hijo también ahí que estudia en la unidad rio cuba ella 
ha sido anuente ocupa en apoyar este este proyecto de igual manera indiferentemente 
para el lugar donde vaya que nosotros vimos y cuando presentamos la moción en 
hacienda y me toca defender el proyecto esto es para que la idea es de que los niños o 
los estudiantes salgan de la institución de una vez hablando inglés de tecnología de 
punta, entonces a nivel nacional para que lo tengan todo el concejo en pleno sólo hay 
dos instituciones creo que tienen este sistema hasta ese momento no sé si hay más si 
me equivoco me corrigen, que es creo que era la Universidad de Costa Rica y otra 
universidad solo dos universidades la tienen y la idea era implementarlo en el cantón 
ser los pioneros los primeros en hacer este proyecto bueno como le dije el compromiso 
ya para cerrar nos extendimos un poco, pero es bueno tener las aclaraciones 
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agradecerles y creo que el compromiso del concejo queda en pie siempre y cuando 
trabajemos de las manos todos para un fin para todos los estudiantes y para el bienestar 
del cantón. 
 
 

ARTICULO IV 

DELEGACIÓN POLICIAL DE MATINA 

 
Sr. Wilson Jiménez, Jefe Delegación Fuerza Pública: 
 
Buenos días. 
 
Como parte de una política de transparencia a nivel de todo funcionario público como 
ya lo he dicho en otras reuniones, debemos hacer una rendición de cuentas a diferentes 
comunidades inclusive al Concejo Municipal, para efectos de lo que ha sido la labor de 
la fuerza pública.  La idea de la reunión de hoy esta tarde es que veamos el trabajo en 
fuerza pública el año 2019 y un poco tal vez de lo que llevamos a la fecha del 2020. 
 
Creo que en algún momento he conversado con algunos, ahorita cambio el director 
regional, ya no es el comisionado Rafael Araya, sino que el director regional ahora es el 
comandante Adrián Salazar Cascante, el subdirector sí es el mismo que es el 
Comandante Manuel Salas, mi persona y Eladio que seguimos aún en el Cantón. 
 
Para que tengamos una idea, seguimos siempre con algún problema en cuanto a 
cantidad de personal, Carrandi que refleja 56 policías el que más tiene, porque ahí 
alberga la delegación cantonal, obviamente es la que ve tanto Matina como Carrandi, 
se reportan ocho, de esos ocho son en Matina que es un una pareja por rol con una 
radio patrulla, sería un patrulla en Matina únicamente con chofer y acompañante y 
Bataan que sí mantiene 13, que son cuatro oficiales de guardia igual ocho policías, dos 
por rol en una única patrulla y el jefe de distrito que es el que hace el número trece, los 
demás lo conformamos en Carrandi que ahí estaríamos jefe, subjefe, 12 operaciones, 
programas preventivos, notificaciones, oficiales de guardia, radio operadores y todo ese 
tipo personal que es administrativo, normalmente igual lo que entra en Carrandi al final 
de cuentas sin contar fuerza de tarea, normalmente es una patrulla en Carrandi con 
ocho policías. 
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El promedio de edades que tenemos bastante mujeres ahorita, son 17 mujeres en la 
delegación de Matina a nivel cantonal, normalmente eran menos ahora nos  dieron una 
asignación de bastante mujeres, tenemos un porcentaje aceptable entre  mujeres y 
varones. 
 

 
 
Parte de la estrategia que establece la delegación policial es actualmente tener objetivos 
específicos, a saber a qué sale la patrulla a atacar, desgraciadamente la herramienta 
que se utiliza para delinquir como herramienta número uno es la motocicleta, entonces 
el ataque va muy enfocado a motocicletas con dos ocupantes, con un ocupante, el 90% 
de los delitos de sicariato, de robos, de asaltos  son en motos, en carro es muy poco, 
entonces siempre el objetivo principal casi en toda operación es la motocicleta lo que 
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vamos a tratar de atacar. 
 
Se hace mucho control de carretera sea Bataan, sea Matina, sea Carrandi ahora 
estamos implementando en la 32 porque ha aumentado un poco lo que es el robo de 
contenedores, más que todo de fincas bananeras que se lo llevan desde la finca, asaltan 
al guarda y se llevan el contenedor que está parqueado, situación que a veces que 
preocupa, pero también nos pone en evidencia algún tipo de falla a nivel de empresa, 
recuerdo un asalto tal vez no en Matina, sino en Siquirres donde asaltaron seis guardas, 
tres de ellos armados y llegan dos carajos y los asaltan, no es como coherente que a un 
guarda lo asalten armado igual y ni siquiera dispara un tiro, seis contra dos y los dos 
asaltantes se llevan las armas más bien de los tres y eso se da muy a menudo, siempre 
he considerado que los guardas arman la delincuencia, cuando un delincuente necesita 
un arma va y asalta un guarda desgraciadamente. 
 
Importante también en este punto lo que es la labor preventiva, aquí esta María como 
Marco que son los de los trabajos preventivos a nivel cantonal porque la materia 
preventiva es quizás más importante que la represiva, es importante tener capacitada a 
la gente y los comercios, ya ahorita tenemos 31 comités capacitados, 13 o 14 comercios 
capacitados tenemos una cantidad importante estamos hablando que ya 30 comités que 
sean a 10 personas son 300 personas capacitadas así que tenemos un número 
importante de personas del cantón capacitadas y ya para este año tenemos en la meta 
capacitar un poco más de comercios, porque la labor preventiva que es nuestra razón 
de ser, se ve más bien reflejada en ese tipo de grupos organizados en materia 
preventiva. 
 

 
 



 
 

 

 20 

En cuanto a diferentes tipos de acciones operativas que realizamos, tenemos el 
dispositivo de reacción completamente el de impacto policial, tenemos en los controles 
de carretera que son más enfocados a la prevención, el candado seguro que lo hacemos 
en la madrugada, dispositivos en centros educativos, el tema de programas preventivos 
que ya lo mencione, ahorita tenemos una acción diferenciada también en lo que es 
Matina y Carrandi por el tema de homicidios, ya en lo que vamos del año llevamos cuatro 
homicidios, dos homicidios que fueron antier, el hecho de dos homicidios ahí en la 
Maravilla, tenemos aparente pleitos de bandas, entre una banda de Matina y una banda 
tal vez menos organizada, pero siempre una banda del sector de Carrandi que es lo que 
estamos atacando, ahora tengo dos grupos de trabajo, uno en Carrandi que es una 
patrulla con dos linces con dos motorizados, de estas motos que llevan uno atrás eso le 
llamamos panas, son dos panas más una patrulla de Matina en Matina y otra patrulla 
nuestra igual con dos panas en Carrandi, aparte de lo que se tiene en Bataan pero por 
lo menos esa disposición si es diferenciada para Carrandi y Matina más que todo por el 
tema homicidios porque de acuerdo a lo que se maneja a nivel de inteligencia, pues los 
objetivos a matar son más hay como 4 o 5 de Matina y hay como tres o cuatro de 
Carrandi, la idea es tratar de terminar con eso y estamos mucho presionando mucho al 
OIJ y Poder Judicial para que estos sujetos que los tenemos plenamente identificados y 
que tienen como dirían causas de causas, traten de detenerlos que sería lo que puede 
terminar un poco con la línea de muerte que llega hasta el momento. 
 

 
 
 
Un poco los números a nivel de incidencia, para el año 2018, 2019 en comparación 
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nosotros aun cuando cerramos con 45 casos menos a nivel anual en delitos contra la 
propiedad, llámese asaltos, hurtos, robos a edificación en cuanto a delitos contra la 
propiedad, si lo vemos un poco más desmenuzado terminamos con un número negativo 
en cuanto a asaltos que es un delito importante, se terminó con 58 asaltos más, que es 
importante, aun cuando los números puedan ser positivos a nivel general si lo 
desmenuzamos en asaltos sí terminamos en números negativos. 
 
En cuanto a los distritos, está Matina como distrito, Carrandi, Bataan, increíble Carrandi, 
Bataan nunca había bajado, Bataan bajo ahí 37 casos menos, tenía años de nunca 
bajar, Bataan siempre es lo que costaba más disminuir y bajamos Bataan, pero también 
increíble subimos Carrandi el año anterior, ya gracias a Dios se ha bajado todos ahorita 
a la fecha, pero subió Carrandi y bajo Bataan, pero ya lo hemos controlado un poco. 
 

 
 
En cuanto a nivel de trabajo que ha realizado la policía ahí pueden ver que en cuanto al 
trabajo anual, mientras que en el año 2018 hubo 946 aprehensiones, en el año 2019 se 
tuvieron 1430 casi 500 más aprehensiones, se decomisaron 57 vehículos y 29 
recuperados con denuncia de robo, se decomisaron 47 armas de fuego que es un 
número importante, casi superamos Limón en armas de fuego así que son números muy 
importantes y la mayoría de éstas armas fueron en delitos, la comisión de delitos.  
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Les mencionaba un poco el asalto fue el delito puntual que no se bajó el año anterior, 
ahí lo pueden ver con 40 asaltos más 88.9, no obstante en diferentes delitos llegamos 
de 158 eso fue en Carrandi a 185 delitos, subimos 27 delitos más en el distrito de 
Carrandi.  
 

 
 
Matina sí cerramos con números positivos, Matina tuvo una disminución aun cuando fue 
solo de seis casos, pero en lo que fue asaltos se detuvieron al final de año 21 asaltos 
menos, bajó bastante Martina pese a que no teníamos delegación que lo hemos hablado 
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en algunas reuniones, ese fue el distrito que más bajo, el distrito de Matina.  Bataan bajo 
en realidad a nivel de distrito bajo, bajo en la mayoría de delitos, Bataan alberga casi 
que el 70% de todos los delitos a nivel cantonal, sin embargo disminuyó. 
 

 
 
En el tema de homicidios Matina como Cantón subió un 44% de nueve homicidios en el 
año 2018, aumentó a 13 homicidios en el año 2019 y en lo que llevamos del año 
llevamos cuatro ya, el año pasado para esta misma fecha llevamos tres llevamos uno 
más este año, con sólo estos dos de antier ya nos íbamos con números positivos pero 
con sólo esos dos de antier íbamos con números positivos pero con solo esos dos de 
antier ya nos cambió a números negativo. 
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El recurso móvil, tenemos bastantes patrullas, tenemos también suficientes motos, no 
obstante seguimos con un faltante de personas de personal, hace unos cinco meses 
llegamos a 81 policías, ahora estamos en 78, de las muchachas nuevas se embarazaron 
cinco entonces de esas casi todas las trasladan a sectores más cercanos y no pueden 
trabajar en la calle, aunque suman las perdemos en la calle, desgraciadamente es parte 
del quehacer normal y la administración normal de recurso, igual nos trasladaron 
funcionarios sin reposición y se nos pensionaron dos,  siempre disminuimos a la hora 
de llegada en personal.  
 

 
 
 
Algunas de las fotos como para graficar un poco el trabajo que se hace, trabajo conjunto 
con tránsito que es el que más nos ayuda, muchos reclaman el hecho de decomisos en 
motos y demás, desgraciadamente como lo decía es el instrumento o la herramienta 
número uno para delinquir, el 80% los delitos sea sicariato o sean asaltos es en moto. 
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Droga que se ha incautado mucha droga, lo que fue el año pasado se superó el 
decomiso de droga casi en un 200%, 300%, en armas se superó casi un 100%.  En lo 
que llevamos del año ya se han decomisado cerca de 10 armas, mientras que el año 
pasado se llevaba como tres. 
 

 
 
 
Esa arma fue la que se decomisó en ese doble homicidio de antier, tal vez la mayoría 
no reconoce pero es muy similar a una R15 o la zigzaguer que usamos nosotros la 
grande, la de asalto es muy similar, es una arma sumamente efectiva, el valor de esa 
arma puede andar en los $4000, es un arma cara y en manos de delincuentes, había 
munición de 8.1 que es un arma sumamente fuerte por poco puede hasta atravesar un 
chaleco nuestro, no es como la que llaman mata policías, pero igual puede atravesar, 
depende el lugar, puede atravesar un chaleco el blindaje nuestro. 
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El robo de combustible, desgraciadamente  es un delito increíble en lo que es Siquirres 
y Matina y lo que nos desgasta, eso nos hace perder una unidad y hay veces de tres a 
cuatro veces por día eso en Matina, eso se da pese a que RECOPE tiene las parejas de 
seguridad privada cubriendo hay veces en 100 metros tenemos dos robos de 
combustible, es un delito desgastante y lo tenemos todos los días, se más en Siquirres 
que donde nosotros pero igual se da de dos a tres veces por día, ahora hemos tenido 
una disminución tal vez de enero para acá, más que todo por el hecho de las 
reparaciones en calle, pensaría yo y por la misma limpieza que se dio un poco a la 
tubería que están cambiando tubos y demás, ha disminuido poco pero siempre tenemos 
igual por lo menos uno de vez en cuando y eso nos desgasta mucho. 
 

 
 
El dispositivo en bares que eso por lo menos ha dado resultados en Bataan que es 
donde hay más bares, porque logramos tratar de contener un poco la licorera Mayvale 
que es todo un caos de noche, la venta de carnes y demás que hacen ahí y el consumo 
de licor en la parte externa, con el homicidio que se dio ahí a principios de año se bajó 
un poco y hemos tenido una pareja de policías casi que fija ahí, en eso es importante 
que sí se requiere mucha participación municipal del inspector municipal para poder 
cerrar, para poder darle trámite al montón de partes que pasamos continuamente por 
bares y por venta de licor en esta licorera y en otras a la Municipalidad para que lleve el 
procedimiento debido, normalmente si no me equivoco la Municipalidad tiene para 
actuar son dos meses y casi todos vencen, casi todos los procedimientos administrativos 
se pasan de dos meses y a la hora de llegada el abogado que tienen al efecto no puede 
proceder con eso, entonces, tratar de mejorar en ese tema. 
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Se hablaba un poco ahora de la cooperación en cuanto a la basura, yo creo que lo 
mencionó el director del colegio en cuanto a la ley de desechos sólidos, que esa ley se 
le dio 10 años a la Municipalidad ya llevan 12 o 13 años de vigencia no se ha 
reglamentado al efecto, en esa ley es donde se establece el botar basura en vía pública 
y se establece procedimientos al efecto, inclusive nos dicen a nosotros que establece 
diferentes sanciones por peso y por tipo de residuo, situaciones de este tipo que 
nosotros no manejamos normalmente, estuve leyendo ahí una jurisprudencia sobre 
unas sanciones que se dio al efecto de botar basura igual el mismo caso que aquí de 
chinos que le pagan a indigentes para efectos de ir a botar basura en lugar x de la 
comunidad, eso yo creo que solo se ha sancionado en Heredia, la Municipalidad con 
videos hizo todo el procedimiento pero se fue contra el chino no contra el que bota la 
basura porque le pagan a él, lógico la sanción va muy enfocada al que bota la basura, 
pero si se logra demostrar que el que acciona ese tipo de falta es el chino pues se podría 
ir contra el chino; hay que determinar en esto si eso conlleva a una sanción penal o una 
sanción administrativa, yo no lo manejo y sería mentiras decirles en este momento si lo 
manejo porque no es como mucha competencia policial por lo menos así lo valoro habría 
que revisar si constituye un delito o no constituye un delito, les pongo un ejemplo hace 
poquito nosotros decomisamos siete armas de fuego de una empresa de seguridad que 
está inhabilitada, yo aunque sea abogado no manejo un montón de cosas y ningún 
abogado lo manejaría, sería imposible igual que un doctor decir que maneja toda la 
materia, eso es imposible, ese día decomisamos siete armas de fuego. Las siete armas 
de fuego para mí es una falta administrativa porque es una suspensión, no cancelación 
de una empresa debidamente inscrita y lo manejo como decomiso administrativo; sin 
embargo revisando después la ley de seguridades privadas claramente determina, delito 
quién presta servicios de una empresa cancelado suspendida, pero así lo dice la ley aun 
cuando es una ley de tipo administrativo, pero establece delito, entonces, al decir delito 
es responsabilidad nuestra y lo mando a fiscalía ahí tengo que hacer, pero si en esta ley 
de desechos de tipo administrativa y las sanciones son administrativas, yo puedo 
hacerlo. quién me lo recibe va la municipalidad contra la persona, tiene ya la plataforma 
para eso para recibirme el parte, para ver qué hace con la persona que se le está 
imputando, para ver si los sancionan con el cobro de la multa, que en algunas 
municipalidades además de lo que dice la ley de cuatrocientos veinticinco, cuatrocientos 
treinta y cinco mil colones de multa ha llegado con los millones de multa dependiendo lo 
que reglamente la Municipalidad, pero todo eso tenemos que valorarlo y lo tienen que 
valorar, ya tal vez no sé si la municipalidad con el abogado que tengan de planta o que 
contraten al efecto, no hay ningún problema, nosotros lo hacemos pero tiene que existir 
la plataforma digamos para eso.  Verificar si es administrativo, si es delito el botar 
basura, si la sanción es de tipo multa administrativa quién la cobra, cómo hago, qué 
hago yo con eso, eso es como la ley de licores establece que la municipalidad tiene que 
crear la plataforma para el consumo de bebidas alcohólicas en vía pública, la mayoría 
de Municipalidades no tienen qué hacer con eso, yo me acuerdo que cuando 
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empezamos llevamos botellas de licor y los partes a la Municipalidad y no tenían que 
hacer, entonces al final de cuentas pues lo recibe el juzgado contravencional verificar 
tal vez eso como para verlo porque sería mentira decirles si yo manejo la materia, pero 
verificar si es delito lo manejo, sino es delito y es contravención ver si el juzgado 
contravencional nos lo recibe por eso y si es responsabilidad municipal reglamentarlo 
para el efecto y nosotros les ayudamos en todo lo que podamos de eso y también 
valorarlo como le digo yo puedo pegar a ese carajo que le pagan mil colones por ir a 
botar la basura, pero quizás sancionan a ese que no tiene con qué pagar y el que bota 
la basura va a conseguir a otro, el que genera la basura. Eso lo hago como un 
comentario porque sería mentira decirles que manejo la materia, para asesorarnos todos 
al respecto. 
 
Hemos implementado muchos recorridos en Bananeras y algunos sectores han visto 
hasta por decretos, más que todo Carrandi y Matina, para efectos de tratar de bajar lo 
que son los delitos en bananeras que es un delito fuerte en realidad, se nos da mucho 
que asaltan cinco peones bananeros únicamente para robarles el teléfono pero los 
asaltan, ya gracias a Dios también es un delito que ha bajado.  Por ponerles un ejemplo 
ahorita en lo que llevamos del año bajo Bataan, bajo Carrandi, Matina va tendiendo a 
incrementarse, lo que vamos más alto en lo que va del año es el robo de vehículos, 
motos nos han robado cualquier cantidad vamos con 7 motos y un vehículo robado en 
lo que va del año, casi todas excepto una moto en Matina casi todas son en Bataan, la 
moto la roban mucho por los mismos sectores que mucha zona muy solitaria y de acceso 
quizás sólo en moto y cuando nos damos cuenta ya le ponen algo en carretera, lo paran 
y se la llevan eso se da mucho, ahorita tenemos una ubicada una moto ahí en Cuba que 
la daban Doylin supuestamente robada pero no presentaba denuncia la dejo botada y 
qué hacemos con esa moto dejarla ahí, no tiene nada, no la podemos recorrer porque 
no tiene denuncia es nueva 2020 es, una onda sin placas y sin nada pero nada nos 
justifica de ese vehículo si no hay denuncia no lo podemos recoger y quizás sea robada  
pero si no nos refleja eso no podemos hacer nada. 
 
Importante tal vez ver el tema ese que me interesa de la basura, que me ayuden también 
esto también además de rendir cuentas una solicitud tal vez de algún tipo de apoyo 
porque si me interesa mucho el trabajo que lo digo desde el año anterior con la parte del 
inspector municipal, es la única forma que yo puedo cerrar un bar, la única forma que 
yo puedo llegar y la tal vez vea la maivale ya le pasé el informe también a salud, cómo 
venden carnes afuera sin ningún tipo de permiso de nada y todo mundo consumiendo 
licor ahí afuera he llegado tener 300 personas ahí, imagínese que pase un loco 
disparando, es un tema que preocupa en realidad y todo lo que hacemos es pasar 
partes, nosotros no podemos actuar más allá, entonces para ver si tal vez actúa un poco 
más fuerte en procesos, me puse de acuerdo la última vez también para que si requería 
en algún proceso administrativo contra un bar el tener ahí además de un parte policial a 
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un policía testigo del procedimiento yo se lo ponía ahí como testigo, nosotros somos de 
24/7 tenemos  24 horas todos los días cuando se disponga una operación conjunta con 
inspección municipal nosotros estamos, lógico que no me interesa hacer una a las 8 am 
si es a bares, tiene que ser tarde para tratar de ver cómo se hace, cómo se maneja eso 
entiendo el tema de horas extras, el tema no tener un solo un inspector y demás pero 
hay que ver cómo se soluciona porque el tema es importante y no se puede,  decía mi 
mamá donde hay orden esta Dios y hay que ser ordenado, cierra el bar a la hora que 
tiene que cerrar y abre a la hora que tiene que abrir, eso es orden. 
 
Es como un mapeo que nosotros tenemos de los problemas que se dan delictivos, 
obviamente siempre Bataan ocupa un porcentaje muy alto de la delincuencia, gracias a 
Dios va bajando, eso es algo que no se veía, gracias a Dios va bajando Bataan, aun 
cuando este aumentando ahorita en robo de vehículos, ha bajado en tema de asaltos 
que es un tema importante, otro delito que ha subido es el asalto en casas, de un asalto 
el año anterior llevamos tres este año, la mayoría se vincula desgraciadamente a más 
cobros, como tipo ajuste de cuentas, asaltan la casa porque debía algo pero no todo, 
pero sí son importantes. 
 
No sé si tienen alguna duda, por parte de la presentación en cuanto a la rendición de 
cuentas sería eso. 
 
Vicepresidente Oscar Bonilla: 
 
Cuando uno ve el informe que da don Wilson, primero que todo que importante cuando 
usted habla de las embarazadas, viene cinco policías más ahí en camino, el informe que 
da don Wilson uno lo entiende y veo que sí se baja mucho índices tanto en Bataan como 
en Matina, yo quisiera preguntarle a don Wilson quizás, es una pregunta que le queda 
a uno dudas porque la verdad porque ustedes manejan tal vez eso hermético esa 
cuestión con el OIJ, pero sí el pueblo y a uno mismo le queda aquella idea de las 
personas que han matado y voy a decirle alguna, la de 28 Millas esa muchacha.  ¿Se le 
dio seguimiento a eso? ¿Tenemos un informe?, el pueblo está esperando el informe si 
agarraron a esa persona, la otra persona es la que mataron en la licorera en Bataan un 
muchacho joven que mataron ahí, qué seguimiento se le ha dado, porque no se escucha 
que hayan agarrado a la persona que mato, entonces, cuando habla que se ha bajado 
el índice de muertes yo pienso más bien que hay más que lo que usted dijo, porque está 
el de 28 Millas, está el de la licorera, está el de al frente de la Espiga, están los dos de 
acá, ya estamos hablando de cinco muertes, entonces se está dando seguimiento, por 
lo menos yo pienso que la de 28 Millas qué se ha hecho algo, no sé si ustedes manejan 
eso herméticamente o lo manejan con el OIJ, eso me queda eso ahí en duda. 
 
Cuando yo hable de lo de la basura ya lo habíamos conversado con la señora Alcaldesa, 
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yo creo que había que mandarle un documento más que todo, uno habla de los negocios 
pero en este caso hablemos de los chinos que son los que venden más en este 
momento, por decir donde estaba el Retorno, donde se ve más la basura, el hecho que 
se tiene que meter el reglamento, claro que se tiene que meter un reglamento, pero un 
día de estos escuchaba yo a uno de los mejores Alcaldes de Costa Rica, don Johnny 
Araya donde decía, el hecho de ensuciar la ciudad es un delito y si es un delito entonces 
tiene que actuar la policía para mí tiene que actuar, esa es una porque definitivamente 
es un delito y más que todo don Wilson usted debería y los demás compañeros, ya 
tienen identificados las personas que es las que ensucian la ciudad, ya las tienen que 
tener identificadas porque uno no es policía y no anda mucho en la calle, a veces andan 
ustedes siempre más que todo resguardando la ciudad, en este caso los distritos y 
nosotros sabemos que en Bataan zutano y fulano son los que viven ensuciando la 
ciudad, ¿se les ha llamado la atención? ¿Se les ha dicho algo?. 
 
Un día pasaba yo con el compañero Wilber, específicamente ahí en Coopebataan, ahí 
donde están haciendo la parada, un perro muerto lo estaban tirando ahí y la gente no 
hallaba que hacer de los que recolectan la basura, se dieron cuenta quien es al ratito 
que se recogió la basura estaba la misma persona tirando la basura, son las mismas 
personas y cada días se va fomentando más y más porque ese muchacho ahorita 
compra un carro para jalar la basura e ir a tirarla ahí, ya tiene un carro con una gran 
canoa y toda el asunto, el hombre va progresando y nosotros vamos decayendo con la 
basura, las personas crecen y nosotros decaemos, hay que ponerle mucha atención, no 
sé si ya doña Jeannette nos pueda dar la información si ya hizo un comunicado esas 
personas de jalarles el aire, no es justo que se esté recogiendo la basura y a los 15 
minutos este ensuciando de nuevo y tiene que ser los mismos dueños, los mismos que 
recogen, a los dos se tienen que tallar no solo al que recoge la basura, hay que tallar a 
los señores del negocio porque él tiene que poner el ejemplo. 
 
Seguimos con problemas, nosotros metimos un acuerdo el martes pasado de cómo está 
la situación de acá del Banco que quisieron asaltar, si se le ha dado seguimiento a eso 
porque metimos un acuerdo y es importantísimo que el Banco de Costa Rica se abra 
nuevamente acá en Matina, no se puede estar yendo la gente hasta Bataan y pagando 
plata en carros para ir allá y volver a pagar para acá, el transporte sale carísimo, hace 
falta el Banco acá y metimos un acuerdo a ver en qué estado esta esa situación, si 
ustedes le han dado seguimiento o no les toca a ustedes, eso para nosotros es 
importantísimo. 
 
Gracias a Dios como dijo usted en varias ocasiones hemos ido donde el Ministro con 
usted y se han conseguido las patrullas y también vi algo importante, no solo hay que 
hacer ver lo malo sino los días de pago ustedes tienen parejas en los bancos, por lo 
menos en Bataan he visto y eso evita que los asaltos a las personas eso es muy 
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importante. 
 
La otra pregunta es cuando fuimos donde el Ministro yo quisiera saber si vinieron 
policías, porque he visto parando en las calles capacitados para hacer partes de tránsito, 
si están ya en el Cantón de Matina o no los tienen, quisiera ver si eso se llevó acabo o 
no, si tenemos gente especializada para eso. 
 
Regidor Arnoldo Loaiza: 
 
Buenas tardes. 
 
Hoy nos hacen un buen sentir, hace un tiempo un año atrás recuerdo cuando el 
compañero o Jefe de acá de la Fuerza Pública cuando se fue para Guácimo, don Wilber 
Solano, lo califique un 100, hoy tengo que darle muy respetuosamente la calificación a 
su persona y también a sus subalternos, le voy a calificar desde ya con un 100, porqué 
un 100, hemos visto los números no mienten, las matemáticas no mienten, veo algo 
alarmante tenemos ocho efectivos en Matina, tres en Bataan y 56 en Carrandi y es 
curioso donde vemos donde hay mucho queso hay mucha rata, pero vea que cosa más 
rara, en Carrandi donde hay más efectivos ahora después de todo viene reventando, me 
pongo a pensar un tiempo atrás, recuerdo las cámaras eso ayudó mucho a Bataan, 
usted mismo en el informe vio que más bien se habían retirado. 
 
Una recuperación de diecinueve vehículos, que bueno eso significa que están 
trabajando bien, es duro cuando hoy vemos las noticias tan duras como dijo el 
compañero don Oscar pero sí me deja mucho que desear el punto de la basura, déjeme 
decirle jefe que usted todo un punto muy bueno, usted revelo algo muy bueno, don 
Loaiza es el dueño de ese local yo mando a Juan a echar la basura, quién vende la 
droga, quién la consume, no vamos a castigar al que la consume pero vamos a castigar 
al que la venda, yo recuerdo que un tiempo atrás hace unos años se violaba mucho la 
constitución, el artículo 39, el artículo 111 de nuestra constitución, si bien es cierto 
nosotros por lo menos el Cantón lo digo a título personal yo creo que también los 
compañeros tienen que decir lo mismo, tenemos muy buena policía y desde ya le doy 
gracias al señor Presidente a don Oscar y a la compañera que estuvieron donde el 
Ministro don Soto porque la verdad es que sacamos provecho. 
 
Yo creo que acá se tiene que hacer algo sabemos que no hay plan regulador, sabemos 
que acá lo dijo usted hace un rato con la ley, no sabemos, agarramos a este señor de la 
basura a quién se lo llevamos, igual la Ley 9047, con todo respeto en eso sí veo que 
están bajando la guardia ustedes, con todo el respeto que merecen, porque yo veo que 
ustedes pasan con la móvil al frente de los súper y esa ley 9047 la Ley de Licores la 
violan porque ahí mismo si usted algún día desea que yo tome fotos, no sé qué es lo 
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que están pensando o no sé lo que quieren, pero sí sería muy bueno actuar 
inmediatamente, usted escucho al señor Director donde hablamos de la recolección de 
la basura que la compañera dijo acá aquí es parejo todo el mundo pagamos la basura, 
yo quería decirle a usted tal vez el abogado de la Municipalidad tal vez don Mario nos 
puede decir qué podemos hacer con ese asunto de la basura, quién vemos porque el 
compañero Oscar de hace mucho tiempo viene hablando que pasa el recolector de 
basura y al ratito a los cinco minutos van a tirar la basura eso es ley, eso es violado el 
artículo 8839 de los residuos sólidos, entonces para eso creo aprovechando la 
oportunidad que están hoy acá, llévese esa inquietud, porque así como lo felicito el 
100% para ustedes, porque si no lo estuvieran haciendo también les bajo el número, 
pero lo están haciendo. 
 
Regidor Wilber Monge: 
 
Buenas tardes. 
 
Yo me voy a ir por otra línea porque yo considero que si la Municipalidad no cumple con 
lo que son los residuos sólidos, sería ilógico exigirle al policía que haga algo contra lo 
que es ese tema, yo creo que ese tema hasta que no ordenemos la casa no podemos 
exigir algo, esa es mi opinión personal. 
 
Hay dos cosas que me preocupan don Wilson, me preocupa que con poco personal 
porque eso a leguas se logra notar que tienen poco personal, han estado trabajando 
prácticamente con las uñas, pero me preocupa que uno en la calle ve que la delincuencia 
ha subido uno vive en el Cantón y lo ve, balaceras en Goly, balaceras allá, asaltos por 
el otro lado y me preocupa que la ciudadanía no reporta eso, entonces, como que los 
números son muy bonitos pero que la realidad a veces es otra, eso me preocupa, sé 
que ustedes no se pueden basar a un número que alguien no llegue a denunciar, porque 
si violaron a cuatro mujeres y solo llego una, solo hay un reporte de una. 
 
Me preocupa un tema serio que yo he estado hablando aquí en el Concejo, acerca de 
los partes de policías, porque no solamente estamos hablando de la Licorera Maivale 
que supimos lo que sucedió ahí a principio de año, sino también que hay supermercados 
que están vendiendo licores y lo están consumiendo fuera de y me preocupa porque yo 
creo que aquí tiene que haber un trabajo mancomunado o un respaldo de la 
administración de lo que son los partes que ustedes envían, porque si no hay un 
respaldo, si no hay una salida a eso de nada sirve que usted traiga un papel, un parte 
que en dos meses se vence porque yo no sabía que tenían vencimiento yo pensaba que 
permanencia y hace un tiempo leímos aquí que habían bares que tenían hasta 19, 20 y 
30 partes, es algo increíble, entonces, si no ordenamos eso aquí van a seguir habiendo 
patentes y habiendo muertos y habiendo lo otro y minimizando el trabajo que ustedes 



 
 

 

 33 

hacen con mucho sacrificio y arriesgando sus vidas, porque sus vidas arriesgan sus 
vidas en esas intervenciones que hacen en una balacera.  Yo sí considero compañeros 
de la mesa que si nosotros no ordenamos eso de los partes que podemos minimizar un 
poquito tal vez no mucho pero minimizamos un poquito el trabajo y le aportamos un 
apoyo a ustedes, que usted muy bien lo dijo hace un rato que hubieran funcionarios 
municipales ayudándoles y visitando lugares para cierre y todo eso que no se hace en 
este Cantón, porque en los cuatro años que ya nosotros llevamos no ha habido ni un 
cierre de un bar por algún parte, creo que ahí los que estamos fallando somos nosotros, 
yo no quiero sacarlos a ustedes del compromiso pero ahí yo creo que hemos fallado y 
eso es algo que nosotros debemos preocuparnos y meterle mano porque, por ejemplo 
ahí en Maivale hasta discomóvil ponían afuera y era un baile de todos los días; entonces 
yo sí creo que aquí el apoyo señora Alcaldesa de la administración sería muy importante 
en respaldo a la policía, recuerdo que en un momento el señor de Tributación nos decía 
que no tenía un abogado pero por medio de CAPROBA habíamos dejado un dinero 
destinado para ver si se podían hacer lo de los partes, no sé si se hizo o no se hizo, pero 
esto es un tema que podíamos minimizar un poquito, tal vez yo estoy equivocado pero 
en mi opinión personal de que podíamos minimizar un poquito el asunto de las bebidas 
alcohólicas en la calle, porque hay una ley para sancionar al que toma en la calle pero 
de nada me sirve un papel si no se ejecuta, yo le puedo hacer una ley a Pinito 
encontrándolo todos los días tomando pero si nadie lo ejecuta él se burla más de esa 
ley y es lo mismo que sucede con lo de la basura, porque la Fuerza Pública hace su 
papel agarra la persona la lleva presa pero si luego no hay una sanción del ente que sí 
le toca, entonces, sí estamos en lo mismo, yo sí quisiera que hubiera como tal vez una 
mesa de trabajo, no sé cómo se puede manejar ese asunto y no mirar los errores, porque 
de los errores uno tiene que aprender, sino que de aquí en adelante que la Fuerza 
Pública tenga un respaldo en esa área, esa sería mi intervención. 
 
Un punto que quería tocar era que no vi ahí en el reporte si ustedes trabajan en 
comunicación o en grupo con el OIJ porque el OIJ sí da informes a ciudadanos, pero 
aquí al Concejo Municipal nunca ha venido a dar un informe de cómo trabajan ellos, no 
sé si ustedes tienen alguna relación el Organismo de Investigación Judicial con ustedes, 
yo sé que a veces agarran gente y el OIJ los sacan y eso es un problema de nunca 
acabar. 
 
Regidora Mercedes Villafuerte: 
 
Buenas tardes. 
 
Los felicito porque yo vivo acá en el centro de Matina y yo he visto rondas que hacen 
ustedes, los he visto a pie, los he visto en la patrulla. 
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Con la magnitud de la delincuencia, es muy difícil trabajar pero se hace, yo siento como 
dice el compañero don Wilber hay que reforzar la Fuerza Pública, como dice él una mesa 
redonda para ver de qué manera podemos ayudarnos, generalmente la gente dice por 
ejemplo para la Municipalidad “no lo hago porque le toca la Municipalidad que lo hagan 
ellos”, igual dicen con la Fuerza Pública, pero no es así hay que concientizar al Cantón 
de Matina de manera que todos podamos trabajar en equipo, yo siempre he creído en 
la Policía Municipal, no sé de qué manera, no sé de qué manera se podría impulsar o 
qué proyectos se podrían hacer o la comunitaria, que seamos vigilantes de nuestros 
barrios, de alguna manera se tiene que hacer para poder ayudar y colaborar para que 
nuestro hijos puedan andar tranquilos porque ya no se puede andar tranquilos, aquí en 
Matina está pasando que asaltan a la vuelta de la esquina, yo solía salir a caminar ya 
me da miedo porque han asaltado a las 7 am por el Súper 108, sí me preocupa por ese 
lado, yo sé que no se puede estar en todos lados porque si supiéramos dónde van 
asaltar, pero quizás si permanece el mismo número de ustedes o hay otro más que uno 
por emergencia lo podemos utilizar. 
 
Hay que visualizar también algo, a veces nos vamos por la delincuencia, por los 
asesinatos que hay en el Cantón de Matina y nos olvidamos de la niñez, los padres 
mandan a comprar cervezas a los niños, por mi casa le digo yo a mi amiga, vea a ese 
niño lleva una cerveza de las grandes, se le habla a los centros que a los niños no se 
les vende ni cigarros, ni licor pero tal vez se nos escapa de la mano cuidar un lado y ver 
le otro, pero si hubiera una policía comunitaria tal vez vigilamos todo eso, todos somos 
fiscalizadores de esas cosas, pero estamos descuidando la niñez que anda comprando 
este tipo de bebidas que son muy delicadas porque a veces los padres nos quejamos 
tanto hablo general y nosotros mismos somos los que incurrimos en la falla, entonces 
no sé qué podríamos hacer en ese caso. 
 
Alcaldesa Jeannette González: 
 
Buenas tardes. 
 
De verdad felicitarle por su informe, en realidad estos meses atrás no es que no hayan 
hecho trabajo pero he visto más en estos meses, hemos hecho por lo menos estando 
como Alcalde, creo que se hizo como dos veces, se organizó con el OIJ, el Ministerio de 
Salud, Tránsito, Fuerza Pública y sí es duro porque esta semana recuerdo que casi en 
todo en Facebook salía que iba a haber baile en tal lugar y se hizo como decimos 
nosotros al suave, al callado y cuando llegamos no encontramos ni una alma, se podría 
volver a hacer. 
 
Sobre esta licorera que está al frente de la Espiga la vez pasada yo les había dicho a 
los compañeros, que ahí hasta que no hubiera un muerto eso no se iba a componer y 
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eso sucedió, pero también les dije que era bueno de que viéramos cuántos partes tienen 
y los tomáramos en cuenta, no solamente porque ya se vencieran, pero cuenta, creo 
que así como el Concejo toma la decisión de aprobar una patente, también podría tomar 
un acuerdo de desaprobarla y creo que por ahí bajaríamos el ritmo, porque en realidad 
sí es peligroso porque no sé ni cómo llamarle y a veces hasta un lunes, si fuera 
solamente fines de semana y como dice usted hasta carne de todo tienen, hasta ellos 
mismos les dan luz, compañeros del Concejo deberíamos retomar no solo ese hay 
muchas otras partes y tal vez con la compañera Julieta ver y solicitar sobre varios 
lugares que vemos que no están bien y que están dando esos espectáculos, solicitar 
cuántos partes hay en este mes para ver si se puede hacer algo por lo menos un poquito. 
 
Sindica Hazel Vose: 
 
Buenas tardes. 
 
Don Wilson mi pregunta o mi inquietud, ya nos dijo cómo estaba más que todo Carrandi, 
cuál va a ser las medidas que ustedes van a tomar para ver si baja un poco el índice de 
delincuencia que hay en la zona, porque si nos ponemos a ver o yo que soy de allá, esta 
semana estuvo tremendo, la pasada también y por ejemplo en 15 Millas se está dando 
de nuevo mucho el robo de ganado porque tengo varias amistades que han estado 
publicando eso, porque para transportar y matar tal vez un animal y sí he visto algunos 
policías en algunos lugares, por ejemplo ayer que fue pago en la finca del Grupo Acon, 
en el banco y así, sí me han preguntado y me han dicho si no pueden dar un poquito 
más de ayuda a los que son los barrios más alejados como lo es la 50 ahí en Zent, ahora 
con la entrada a clase está bastante crítico porque yo que he estado llevando a mi hija 
ahí a Boston sí se ha visto gente medio rara en algunos lados pero uno confiando en 
Dios que no pase nada, pero sí un poco más de acompañamiento en esa parte en lo 
que son las escuelas, por ejemplo ahorita ahí en Boston la escuela está cerrada porque 
se va a construir, están dando lecciones en el salón comunal y es un poco más retirado, 
le agradecería y saber qué se planea hacer para evitar tanta delincuencia. 
 
El Presidente Roberto Campbell: 
 
Buenas tardes. 
 
No voy a hondar en lo que los compañeros han hablado, voy a tocar un punto tenía el 
de las delegaciones, nosotros hemos estado muy de la mano con lo que es ustedes y 
hemos ido a donde el Ministro, el Viceministro y hemos estado sacando provecho de 
algunas necesidades y especialmente cada vez que suben las incidencias es cuando 
uno tiene que ir a atacar e ir mancomunado para así lograr los objetivos, para nadie es 
un secreto que entre las noticias el Ministro de Seguridad dice que va a limpiar Limón 
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pero qué pasa con Matina, entonces, es el momento de nosotros brincar y ver qué 
logramos, no sé si son cien días no me acuerdo donde vi el reportaje de las noticias 
donde el Ministro dice que va a limpiar Limón, pero Limón no es Limón centro, la duda 
que me queda es si es toda la provincia o Limón centro pero para mí es Limón centro, 
entonces, tenemos que alzar la mano nosotros y un hecho nosotros hemos ayudado a 
fortalecer en conjunto y hemos sacado policías pero ya ahora viendo el informe pero se 
nos están yendo, a veces yo sé que el de Limón nada más pide y de aquí van para allá 
y vamos a tener que brincar en ese sentido. 
 
El otro punto va a tener el apoyo de nosotros como lo ha tenido siempre. 
 
El otro punto es el tema de los partes señora Alcaldesa han tocado casi todos, 
recordemos que para el Concejo pueda actuar, nosotros aprobamos las licencias y 
últimamente nos han visto con malos ojos porque hemos parado un montón de licencias 
pro alguna razón, mientras que los documentos vengan al día y vengan con todos los 
de la ley nosotros no podemos decir que no pero si tiene alguna incidencia, algún detalle 
nosotros lo paramos como hay más de uno que está ahí para que no hayan 
compromisos al Concejo, al nosotros aprobarlos repercute a todos los que estamos acá 
no es solo los que votamos, estamos muy finos en ese hilo y gracias a Dios el asesor 
que tenemos es muy delicado en ese sentido pero para nosotros quitar una licencia tiene 
que venir el informe de allá de patentes firmado por el jefe donde mucho tiene que ver 
los partes, a nosotros nos pasaron un informe de partes acá donde hay bares que tienen 
hasta cuatro o cinco partes de novecientos mil colones cada uno, no nos han podido ni 
cobrar porque hay que seguir el proceso, hay que contratar un abogado para que 
resuelva y lo pase al Concejo, ahí sí nosotros tomamos las medidas que tenemos que 
tomar, tal vez para retomar eso y a como tomamos un acuerdo hace poco que 
eliminamos un montón de patentes, eliminamos como 15 patentes pero ya vienen con 
el fundamento del departamento de patentes, pero con el tema de los partes es otro 
proceso que tiene que haber una resolución de un abogado especialmente para ese 
tema, creo que en CAPROBA había algo doña Jeannette tal vez podamos retomarlo 
para darle seguimiento, ya hay varios negocios que no tienen patente, si están 
vendiendo pasarle un informe o preguntarle a Julieta, creo que hay un acuerdo los 
acuerdos son públicos de cuáles son las que cerramos y pasarle una copia para que 
ustedes los tengan a bien. 
 
De parte de nosotros agradecerle y creo que ha sido un año que se bajó un lado pero 
sube el otro, recuerdo que hace unos meses atrás era Bataan, ahora volvió a Carrandi 
y así va esto, ese es el día a día de esto, agradecerles y cuente con el apoyo de nosotros. 
 
Sr. Wilson Jiménez, Jefe Delegación Fuerza Pública: 
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Muchas gracias a todos por la atención, por recibirnos, por el apoyo que obviamente 
siempre nos brindan, me es importante por lo menos atender las preguntas que por lo 
menos recuerdo y que considero más importantes. 
 
En el tema tal vez que nos decía don Oscar el tema de homicidios, importante es que lo 
que yo le digo que llevamos cuatro son de este año, la muchacha y el otro son del año 
pasado, ahorita llevamos únicamente el de la Maivale, el de Gallo Manzo y los dos de 
antier, para este año. 
 
En el caso de los tres homicidios del año anterior, de acuerdo con un informe que vi del 
OIJ la resolución de esos tres homicidios solo han resuelto dos, hay once homicidios sin 
resolver pero ya eso no es competencia nuestra, es competencia de la autoridad 
investigativa, a nosotros nos incomoda porque entre más resuelvan son más 
delincuentes o sicarios en cárcel y eso nos baja todas las demás materias; sin embargo, 
no podemos meternos lo de ellos es de ellos, lo del tema de las muchachas lo que tengo 
entendido que el señor más adulto de los que se involucraban se entregó, eso es lo que 
manejaba pero no sé más porque somos instituciones complementa mente separadas 
y nosotros llegamos hasta un punto de ahí en adelante nos brinda información ni la 
tenemos, muchas veces manejamos la información que manejan ustedes que es por vía 
noticias únicamente, eso es algo importante que tomen en cuenta. 
 
Lo del hecho de tirar basura, agradezco mucho la posición de Wilber que me parece 
importante porque eso es cierto, si uno no da como exige, cómo si yo no tengo cómo 
tirar basura qué le hago, dónde la voy a guardar en la casa, aunque este mal lo que 
hace, que por lo menos ahí le agradezco esa posición, claro sí es delito yo lo atiendo y 
si tengo que atenderlo tengo que saber qué, tendría que hablar yo a nivel judicial si 
judicialmente me lo van a recibir, por qué si no qué hago, hacer partes es lo que 
hablaban muchas veces de la cantidad de partes o informes policiales que tienen 
algunos bares que se gana al final de cuentas. 
 
El tema del consumo de licor en vía pública, lo que hablaba, de eso hacemos partes 
todos los días, ahorita incluso el grupo de fuerza de tarea que son un grupo que trabaja 
aparte me pedía permiso para dejar un funcionario para hacer nueve partes que tienen 
por consumo de licor en vía pública, pero igual que seguimiento le da a la autoridad 
judicial a eso normalmente nada, entonces, a veces se pierde mucho tiempo en eso y 
eso lo hacemos porque es rápido, porque hay que valorar y nosotros valorábamos y 
hablaba al principio tenemos muy poco recurso policial aun cuando tenemos bastantes 
vehículos pero poco policía, pero nosotros valoramos a veces cumplimientos y 
procedimientos, a veces yo paro una patrulla por tener haciendo un parte a cinco carajos 
en el súper Venecia tomando licor eso lo pierdo una hora u hora y media y es la única 
patrulla que tengo en Carrandi, entonces, uno valora qué seguirá no lo tomen mal pero 
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hay que hacerlo, pero todo lo toman mal, pero todo se valora, uno tiene que hacer todo 
lo que tiene que hacer por ley pero muchas veces hacen primero lo urgente y lo después 
lo necesario, hay que ir en línea y tener claro todas esas cosas, es mucho el quehacer 
policial, a nosotros nos llaman muchas veces porque una moto hace pique cuando es 
materia de tránsito, que un carajo anda en moto sin casco cuando es materia de tránsito 
y todo nos talla a nosotros pero no al tránsito, porque vienen licor clandestino en un lugar 
clandestino, competencia de la Municipalidad porque lo que infringe es la ley de patentes 
están haciendo una actividad lucrativa sin licencia municipal, todo eso hay que tener 
claro a quién le toca y a quién no le toca y nosotros atendemos de todo, pero si nos 
ponemos atender un montón de cosas que otros no los atienden, entonces, se nos 
suben los delitos, se nos suben los homicidios. 
 
Hablando en el tema de homicidios, sí subió los homicidios el año anterior de 9 a 2018 
a 13 en el 2019, cuatro homicidios más, este año llevamos cuatro de tres que llevábamos 
para hoy, en el año 2019 llevábamos tres este año llevamos cuatro, uno más, así que sí 
seguimos así vamos a terminar con más homicidios que el año anterior. 
 
Lo que estamos haciendo en Carrandi ahorita que hablaba que Carrandi subió, el año 
anterior que terminamos con veintisiete casos más de asaltos, ya lo que llevamos de 
enero y febrero Carrandi va más bajo, es quizás el que más ha bajado junto con Matina, 
pero los tres distritos están abajo y lo que se está haciendo lo que les decía cuando 
estábamos en la presentación tenemos dos equipos de trabajo para contención de 
delitos contra la vida y contención de delitos contra la propiedad que es lo que le 
hablaba una patrulla en Carrandi con dos motorizados que son los que le llamamos 
panas con dos equipos linces y en Matina igual tenemos una patrulla con un equipo 
lince, son dos motos cada uno con dos ocupantes, eso lo tenemos fijo en los dos 
sectores para controlar Matina y Carrandi. 
 
Importante retomar lo que es la comisión de seguridad verdad la comisión cantonal que 
ahora hablábamos tenemos que tratar de reunirnos es parte de lo que nosotros nos 
exige el PAO nuestro verdad entonces es importante que tratemos de reunirnos un poco 
con la comisión que ha sido muy difícil tengo que crear una comisión distrital en Matina 
así que quizás nos vamos agarrar mucho del apoyo de ustedes de la parte de Matina 
para ver como la creamos eso nos brindaría mucha la información y seria en beneficio 
del mismo distrito, así que no sé si se me quedo alguna pregunta, en cuanto a lo del OIJ 
de la unión con nosotros trabajamos muy unidos en realidad tenemos mucho operativo 
en conjunto no es que ellos nos brinden información en realidad pero si por lo menos en 
cuanto a trabajo en conjunto si, ellos si hacen rendición de cuentas como lo hacen ni 
idea en realidad para mi criterio como funcionarios públicos todos ustedes como concejo 
los llaman para rendición de cuentas del trabajo 2019 tienen que venir somos 
funcionarios públicos todos y ustedes son el gobierno local así que tendrían que venir el 
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jefe es don Nelson Mora que es muy abierto verdad y esos números que les cuento de 
homicidios lo sé porque estuve en una reunión con don Walter Rojas el director del OIJ 
a nivel nacional donde decía eso el mismo les decía muy bajo demasiado bajo para 
Matina como me va a decir usted que solo esa es esa cantidad le decía el jefe de 
homicidios y es cierto y eso viendo el número de homicidio vamos a ver desde el punto 
de vista de asaltos y de las denuncias que ponen ustedes ósea yo estuve viendo el 
2018, el 2019 no lo he visto decía OIJ a nivel nacional que de doce mil casos tal vez 
habían resuelto ochocientos casos es increíble pero sin embargo hay que seguir 
haciéndolo nosotros no desmotivarnos la denuncia y demás la cifra oculta o la cifra negra 
que se manejan en el caso de denuncia en todos lados es increíble a nivel nacional no 
solo es en Matina se dan un montón de asaltos no lo denuncian ahí en 15 millas ahí 
atendimos un caso de que le robaron la bicicleta a dos muchachitos verdad ahí por el 
sector de 15 millas hacia estrada se recuperaron las bicicletas los carajos se dieron a la 
fuga en el bananal adentro dejaron las 4 bicicletas de los cacos votadas ahí y son 
chiquillos pero ese es el tema de todos los días, no sé si me falto algo. 
 
El Presidente Roberto Campbell: 
 
Compañeros ya para ir cerrando voy a darle un minuto a Oscar y a don Arnoldo. 
 
Vicepresidente Oscar Bonilla: 
 
Yo quiero deberás, cuando ya uno ve un final es cuando yo felicito, yo quiero felicitar así 
pero no al OIJ le voy a decir usted acaba de hacer algo importante que ha tomado en 
cuenta al concejo municipal que es el gobierno local pero no así yo creo que el OIJ 
comete errores ante noche como Matina se va a dar cuenta si no tiene una asociación 
y yo no creo que este formada como Carrandi no se va a dar cuenta que está informada 
ante noche el OIJ llama a una reunión solo a las asociaciones de Bataan para dar la 
información del OIJ usted se dio cuenta, a mí me llamaron yo no fio porque yo 
pertenezco a una institución que es el gobierno local y yo creo que aquí el OIJ hoy se 
debería de tomar un acuerdo o comunicarles que vengan  a dar la información que le 
dieron a la asociación de Bataan que la vengan a dar al concejo municipal que es el 
gobierno local porque así se distribuye la información a nivel cantonal eso era lo que 
quería yo alegar muchas gracias.  
 
Regidor Arnoldo Loaiza:  
 
No algo que quería porque el año pasado habíamos puesto acá también que sería muy 
bueno coordinar con fiscalía, OIJ y fuerza Publica muchas gracias señor Presidente.  
 
El Presidente Roberto Campbell: 
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Bueno creo que de parte de nosotros agradecerles todo el informe ha sido muy amplio 
nos extendimos un poco pero para bien y evacuar dudas, felicitarlos por la presentación 
y como lo dije anteriormente van a contar con el apoyo de nosotros mientras estemos 
en disposición y fuera de aquí también.            
 

  ARTICULO V 

APROBACIÓN DE LA LIQUIDACIÓN PRESUPUESTARIA 
 
 
Se procede a dar lectura a la siguiente nota: 
 

1. Oficio JGS-MM-DAM-2020-0061 de la señora Jeannette González Sandoval, 
Alcaldesa Municipal; hace entrega de la Liquidación Presupuestaria 
correspondiente al año 2019, para su debida aprobación: 
 

 
 
El señor Presidente somete a discusión y votación la siguiente moción, que dice: 
 

Considerando: 
 

1. Que se hace entrega del documento que contiene la Liquidación 
Presupuestaria 2019 de la Municipalidad de Matina. 
 

2. Que el documento de Liquidación presupuestaria fue debidamente 
elaborado por la señora Coordinadora de Presupuesto Municipal 
acogiéndose a los lineamientos y normas que al afecto ha establecido la 
Contraloría General de la Republica. 
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Por tanto: 
ACUERDO No. 1 

 
Aprobar la liquidación presupuestaria 2019, lo cual incluye un déficit -
106.444.916.46, con un superávit especifico por la suma de ¢1.179.237.331.17.   
Así mismo se aprueba el anexo n° 1 de la liquidación presupuestaria del 2019 el 
cual es parte integral de este acuerdo y se inserta su contenido. 
 
Se autoriza para que la misma sea enviada a la Contraloría General de la 
República para su debido trámite. 
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APROBADO POR UNANIMIDAD.  SE DISPENSA DEL TRÁMITE DE 
COMISIÓN.  ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.  ACUERDO FIRME. 

 
En la discusión del acuerdo se presentaron las siguientes observaciones: 
 
El Presidente Roberto Campbell:  
 
Vean compañeros y compañeras si ustedes vieron el monto que dice el acuerdo el 
superávit son mil ciento setenta y nueve millones, yo sí quiero dejarles claro algo a todos 
y todas prácticamente la 7313 lo que se quedó que es parte de lo que nos toca a 
nosotros fueron ciento noventa y ocho millones y en esto tiene que ver mucho las platas 
que entraron en diciembre entonces ese monto que se ve ahí muchas veces se 
comentan en la calle este concejo no ejecuto junto con la alcaldesa, y ahora estábamos 
analizando eso de detalles entonces prácticamente doscientos millones quedaron en la 
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7313 donde hay platas que entraron en diciembre entonces prácticamente si uno lo ve 
en el sentido de aprobaciones y todos los acuerdos casi que fue mínimo lo que se quedó, 
en la 8114 que es el rubro se quedaron doscientos millones recuerden que ahí hay 
resoluciones que no se han hecho más la plata que entro entonces prácticamente eso 
es mínimo lo que quedo lo preocupante de todo esto que estábamos analizando ahora 
con Xinia es ejemplo ciento quince millones de partidas específicas y lo hablamos con 
la señora alcaldesa los perfiles se hicieron y no está doña Paula porque doña Paula 
siempre es la que pelea por eso y todos los demás todas las partidas específicas 2018 
y 2019 no se ejecutaron y no fue por culpa de la alcaldesa ni de nosotros ni del ingeniero 
los perfiles se hicieron las solicitudes se hicieron se entrabo en algunos departamentos 
y eso quiero dejarlo claro porque hay a veces que señalan al concejo o señalan a la 
alcaldesa todo lo que hablamos acá va a quedar en actas o señalan al ingeniero lo otro 
cosas que tuvimos que llamar a la contadora que nos explicara aparecen dos rubros acá 
en el 2018 sesenta y resto de millones en el 2019 cuarenta y resto de millones de 
recursos sanos y otras cosas que es eso si son recursos sanos porque no lo gastamos 
simple y sencillamente no tienen asignación entonces que se significa esto para que 
entendamos todos son platas que entraron en las arcas de las municipalidad que no 
saben de dónde se proceden de donde viene la procedencia al no saber la procedencia 
no se puede presupuestar para gastarla entonces si vemos acá un montón de desgloses 
que hay que prácticamente ejemplo la persona joven se quedó con plata, el comité de 
deportes se quedó con plata y ustedes van a oír después que porque si había plata no 
ejecutaron porque entro en diciembre no se podía ejecutar entonces muy fácil tal vez 
ver el número total y cuestionarlo pero hay que agarrar el menudo como dicen y 
desmenuzarlo valga la redundancia entonces es bueno que cada uno tenga una copia 
de está en su momento y en el acta va a estar y rayar los pormenores y ustedes se van 
a dar cuenta que hay muchos detalles que es feo decirlo y ahí está la señora alcaldesa 
que en la misma administración entraban por una u otra razón entonces lo que no quiero 
yo es que después señalen que fue culpa del concejo y eso lo voy a dejar bien claro 
hoy, puede ser política puede ser de todo pero siempre política o no o no política siempre 
ha habido un problemita en algunos departamentos entonces por eso si quiero dejarlo 
claro este día para que todos analicemos eso y marquemos y tengamos ahí si ustedes 
ven la ley 8114 doscientos millones y la ley 7313 ciento noventa y ocho entonces eso 
es que nos corresponden a nosotros como dicen lo demás es netamente partidas 
específicas que dicen ustedes jue puña tanto que corrimos tanto de esto dos años 
seguidos ahí están y no se ejecutaron y no por culpa del concejo ni por la alcaldesa ni 
del ingeniero y eso quería dejarlo claro. 
 
 
Vicepresidente Oscar Bonilla: 
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Ya el señor Presidente dio una explicación pero como yo pertenezco a hacienda yo 
quiero rectificar lo que dice el señor Presidente porque son notas de créditos que 
quedaron en el banco una quedo por cuarenta y cuatro millones y la otra por ochenta y 
nueve millones entonces es importante porque ahora que estaba la política andaban 
hablando un poco de cosas inclusive quiero dejar claro que la ley 8114 que vamos a 
retomar porque en la parte sur dijeron que nosotros no hemos metido ninguna 
pavimentación y ahí quedan ochenta y siete millones de colones que mi voto a ser para 
la parte sur y los que hablaron que no se había metido esa plata entonces que ahora 
vean el presupuesto para que vean que si está la parte de la pavimentación de la parte 
sur muchas gracias señor presidente. 
 
Regidor Wilber Monge:   
 
Si para rectificar lo que los compañeros decían, viendo todo el anexo de la liquidación 
del presupuesto 2019 uno se topa con una serie de fondos que hay que pagarle a 
instituciones que uno se queda porque no se mandó verdad pero bueno son cosas que 
ahí quedaron por ejemplo de recursos sanos quedaron cincuenta y cinco millones casi 
cincuenta y seis millones que quedaron de recursos sanos que bien hubiésemos hecho 
algunas obras pero bueno en su momento no se hicieron y es importante retomarlo yo 
igual quería tomar la palabra para rectificar lo que el compañero don Oscar dice porque 
eso de la 8114 son los pavimentos de Línea B del sector sur de Bristol de San Miguel y 
no recuerdo si estaba la esperanza pero habría que revisarlo pero es pavimento del 
sector sur que no fue que no lo metimos para que don Mario que es del sector sur lo 
sepan se metió todo ese pavimento lo que pasa que al entrar tarde la plata no la pudimos 
ejecutar que eso fue lo que sucedió entonces para que estén tranquilos los del sector 
sur porque ahí está el superávit casi trecientos millones en lo que es la 8114 que iría 
para lo que es el sector sur de Matina muchas gracias señor Presidente. 
 
El Presidente Roberto Campbell:  
 
Creo hay a veces uno tiene que analizar y ver los detalles precisamente para esto son 
estas reuniones compañeros y compañeras.                      
 
 

ARTICULO VI 

PRESENTACIÓN DE MOCIONES Y APROBACIÓN DE ACUERDOS 
 
No hay. 
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ARTICULO VII 

CLAUSUSRA DE LA SESIÓN 
 

       
NO HABIENDO MÁS ASUNTOS A TRATAR SE CIERRA LA SESIÓN AL SER LAS 
DOCE HORAS Y CINCUENTA Y NUEVE MINUTOS........................................................ 
 
 
  
 
 
 
  Roberto Campbell Rojas                                      Rode Raquel Ramírez Dawvison 
 PRESIDENTE MUNICIPAL                                         SECRETARIA MUNICIPAL  


